
•НА ПРОСВЕТ•

В минувший понедельник, 12 

февраля, Москву, еще не впол-

не оправившуюся от необычно 

обильных снегопадов, на-

крыло очередное аномальное 

погодное явление – ледяной 

дождь. Вместе с ним пришло 

резкое потепление – от минус 

13 до 0 – и падение атмосфер-

ного давления. К выходным 

синоптики обещали «бариче-

ский столб» – очередной ска-

чок давления до рекордных 

значений и аномально низкие 

температуры – до минус 25.

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА» 

А потом все резко поменялось, и 

столицу опять заволило снегом. 

Те, кто более внимательно следит 

за погодой, а также метеозависи-

мые граждане, для которых все 

происходящее за окном – сущий 

ад, наверняка давно уже обратили 

внимание на эти, по выражению 

синоптиков, «погодные качели». 

Это и есть зримые проявления 

изменения климата – резкие и 

необычные для определенных 

территорий и времени года погод-

ные явления, а также стихийные 

бедствия, вроде тех, с которыми 

так часто сталкиваются в послед-

нее время отдыхающие нашего 

главного города-курорта и жи-

тели Сочи.

Но если кто-то подумал, что 

«погодные качели» и стихийные 

бедствия, вызванные природ-

ными явлениями, – привилегия 

лишь москвичей и сочинцев, то 

они глубоко заблуждаются. Ура-

ганы, смерчи, проливные дожди 

и снегопады случаются практи-

чески на всей территории России 

с тревожным постоянством. Все 

это – следствие глобального поте-

пления, которое и приводит к ано-

мальным перемещениям воздуш-

ных масс и необычным погодным 

явлениям. Больше того, Россия 

тут далеко не уникальна. По оцен-

кам Всемирной метеорологиче-

ской организации (ВМО), 2023 год 

стал самым теп лым за всю исто-

рию наблюдений. Среднегодовая 

глобальная температура вплот-

ную приблизилась к уровню, ко-

торый на полтора градуса выше 

доиндустриальных значений. Как 

следствие общего нагрева растет 

и число стихийных бедствий на 

планете. По данным той же ВМО, 

в 1970–2021 годах в мире зафик-

сировано 11 778 природных ка-

таклизмов с общим количеством 

жертв свыше 2 млн человек и со-

вокупным экономическим ущер-

бом в 4,3 трлн долларов. И если 

люди научились предсказывать 

некоторые стихийные бедствия 

и спасаться, то инфраструктуру, 

жилье и хозяйство спасти не уда-

ется. Смертность от ударов сти-

хии с 400–500 тысяч жизней в год 

в начале ХХ века снизилась к на-

чалу XXI века примерно в пять раз. 

При этом экономический ущерб 

вырос многократно, в среднем до 

300 млрд долларов в год. А, напри-

мер, в 2011 году такой ущерб со-

ставил 676 млрд.

Самые дорогостоящие сти-

хийные бедствия затронули Со-

единенные Штаты и Китай, что 

понятно: там руками человека 

создано больше, и сто-

ит оно куда дороже, 

чем где-либо. 

2023-го было 36,6 трлн, а к 1 ян-

варя 2024-го стало 44,9 трлн руб-

лей). Экономисты полагают, что 

такая тенденция продолжится 

и в нынешнем году. «Рост объ-

емов банковских вкладов го-

ворит о том, что население вы-

бирает сберегательную модель 

поведения, – объясняет аналитик 

Freedom Finance Global Владимир 

Чернов. – Во многом этому спо-

собствовала жесткая денежно-

кредитная политика ЦБ, которая 

сделала доходность банковских 

депозитов очень привлекатель-

ной, так как она стала заметно 

превышать среднегодовые темпы 

инфляции в стране». Напомним, 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

«Строить и помнить – 
почти синонимы»

Владимир 
Ресин делится 
рецептами 
жизни – 
«ресинизмами»

Не халявщики, 
а инвесторы
Более 30 млн 
физических лиц 
имеют сегодня 
брокерские счета 
на Московской бирже. 
Рекорд, однако!

КАК ЭТО БЫЛО 7

Наши жены – 
пушки 
заряжены
За кулисами двух 
законопроектов 
о мобилизованных Татьяна ЦЫВАРЕВА: 

Мультики – 
наше все!

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

Госдума продолжает изумлять 

новыми заботами о повыше-

нии благосостояния россиян. 

В этот раз председатель ко-

митета по вопросам собствен-

ности, земельным и имуще-

ственным отношениям Сергей 

Гаврилов предложил снизить 

цены на цветочные букеты – 

видимо, по случаю приближе-

ния 8 Марта. Он потребовал 

отказаться от праздничных по-

ставок из Нидерландов, а вза-

мен организовать цветочный 

бартер из Кении, Эквадора и 

Колумбии – в обмен на нефть. 

Это позволит «защитить наших 

граждан от безумных пере-

плат за цветы», сообщил депу-

тат журналистам.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

З
аметим, что народный 

избранник заботится не 

столько о себе, сколько 

о народе: по данным прес-

сы, депутатской зарплаты 

вполне хватит на ежемесячную 

покупку сотни тысяч весенних 

тюльпанов хоть из Кении, хоть 

из Колумбии. Но лишь бы не из 

Голландии, где «вся цветочная 

экономика построена на том, 

что они хранят, упаковывают 

и перепродают задорого. А за-

чем нам такие переплаты?». Это 

удивляется специалист по эко-

номическим теориям русского 

анархизма (тема кандидатской 

диссертации 1993 года).

Тем временем Центральный 

банк сообщает о беспрецедент-

ном росте банковских сбереже-

ний населения – на 8 трлн руб-

лей за минувший год (1 я нваря 

Чтоб нам жить на одну зарплату!
Заметки на полях победных реляций о повышении благосостояния на Руси

с. 3

с. 2

Что происходит с погодой?!
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Пенсионеры 
помогли Минфину

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

У российского Минфина тихий праздник: 

число пенсионеров за 2023 год сократилось 

почти на 700 тысяч. Перемножим на сред-

ний размер социальных пенсий (21 864 руб-

ля) и получим ежемесячную экономию фе-

дерального бюджета в 15,305 млрд рублей. 

За год получается 184 млрд – сумасшедшие 

деньги!

АЛЕКС ЗВЕРЕВ

Откуда так крупно привалило? В ушедшем году, со-
гласно графику пенсионной реформы, никто, кроме 
«досрочников», не получал право выхода на пенсию 
по возрасту. А вторая причина еще грустнее: повы-
шенная смертность населения начиная с эпидемии 
ковида – до 2 млн в год, из которых около трети – 
пенсионеры. То есть не все старики сумели просуще-
ствовать на этом свете в официально отведенный 
им властью «срок дожития» (264 месяца после вы-
хода на пенсию).

Еще одна примета времени: в минувшем году 
выросло число работающих пенсионеров (только за 
IV квартал на 315,8 тысячи) и снизилось число не-
работающих (на 469,8 тысячи). Сегодня тружеников 
среди ветеранов насчитывается 7,87 млн (из обще-
го числа 41,2 млн получателей социальной пенсии), 
минувшей осенью их прибавилось сразу 315,8 тыся-
чи. «Это связано с инфляцией и ростом потребитель-
ских цен, пенсии просто не хватает», – констатирует 
проректор Финансового университета при прави-
тельстве РФ Александр Сафонов.

Раньше было наоборот: после заморозки индек-
сации трудовых пенсий в 2016 году пенсионеры 
массово увольнялись с работы, требуя восстановле-
ния справедливости. Ведь у их неработающих коллег 
средний размер выплат почти на четверть превысил 
пенсии работающих.

Между тем в Германии нынче работают почти 
20% пенсионеров. Растет численность пенсионеров-
тружеников во Франции и Японии, Польше, Бельгии 
и Ирландии. Но лишь в России Минфин наказывает 
стариков за их добровольный труд. Наказывает 
весьма заметно, лишая компенсации за постоянный 
рост цен – при нищенском размере пенсионных 
выплат, по которым Россия занимает 38-е место 
в мире. На все вопросы министр Силуанов отвечает: 
«Пенсия – это компенсация утраченного заработка, 
а если человек работает, то заработок не утрачива-
ется». Звучит, согласитесь, как обещание полностью 
лишить пенсий работающее население любого воз-
раста. Хотя непременным условием получения соци-
альной пенсии в России является трудовой стаж не 
менее 15 лет с обязательным отчислением взносов 
в Пенсионный (ныне Социальный) фонд. То есть пен-
сии в России не назначаются, а зарабатываются.

Примерно так же действуют пенсионные систе-
мы в большинстве стран Европы, где не разделяют 
стариков по принципу «работающий/неработаю-
щий». Трудящиеся пенсионеры получают пенсию без 
ограничений в Германии, Польше, Чехии, Словакии, 
Венгрии, Румынии, Швеции, Финляндии, Эстонии, 
Латвии и на Кипре. В Испании те, кто имеет высокие 
заработки, получают только половину от положен-
ной пенсии. Примерно то же самое в Дании: при 
заработке пенсионера больше 41 069 евро в год 
у него сокращают базовую часть социальной пен-
сии на 30%. И даже в бедной Хорватии пенсионеры 
могут получать пенсию, если работают только на 
полставки.

А в России для лишения индексации пенсии до-
статочно официально заработать всего рубль. Зато 
Минфин экономит на каждом работающем пенсио-
нере по 1,5–2 тысячи рублей ежемесячно. Т

АЛЕКСАНДР ШЕХАЛЕВ

ЛОГИСТ
– За всех не скажу, но свою се-
мью я всегда обеспечивал сам. 
Моя жена (правда, бывшая) не 
работала. И у родителей так же 
было. Впрочем, могу без лишних 
обид уступить обязанность добыт-
чика подруге сердца.

СВЯТОСЛАВА ЗУЕВА

ДИЗАЙНЕР
– Мужчина зарабатывает на 
жизнь, а женщина ее украшает, 
и ничего тут менять не надо. Да, 
сегодня многие дамы зарабатыва-
ют больше «сильного пола», но не 
стоит на них равняться. Тем более 
таким творческим натурам, как я.

АНТОН ПАНФИЛОВ

ЮРИСТ
– О чем спор? Женщины так долго 
боролись за равноправие с мужчи-
нами, вот и пусть теперь пожинают 
плоды. А я, если вдруг найду девуш-
ку мечты с большим доходом, вряд 
ли расстроюсь. Скажу: повезло!

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Я в семье добытчик
Мнение, что добытчиком в семье обязан 

быть мужчина, устарело. По опросам, уже 

половина россиян согласны с тем, что обес-

печивать семью должен тот, у кого это луч-

ше получается. А вы-то как думаете?

СПРАШИВАЛА ЛИЗА МАТВЕЕВА

У министра Силуанова есть повод выпить.

курсы 
валют

$91,8237 (+0,3921)

€98,4099 (+0,5966)

К 8 Марта 
депутат Госдумы предложил отказаться от поставок 
цветов из Нидерландов, а переключиться на букеты из 
Кении, Эквадора и Колумбии – в обмен на нефть...
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что с лета 2023 года Центробанк 

начал постепенно поднимать 

ставку с 7,5 до 16% – при офи-

циальной годовой инфляции 

в 7,42%.

И действительно, у высоко-

оплачиваемых и части средне-

оплачиваемых россиян появилась 

возможность превратиться вдруг 

в рантье: положив на депозитный 

счет под 15–16% годовых годовую 

зарплату в 8–10 млн руб лей, вклад-

чик получал дополнительный 

среднемесячный доход в разме-

ре почти двух среднероссийских 

окладов (70 тысяч). А также допол-

нительный стимул к пополнению 

этого депозита в надежде на новые 

дивиденды в следующем году. 

«Я не халявщик, а вкладчик», – 

сказал бы сегодня строитель пи-

рамиды «МММ» Леня Голубков (не 

забыли такого?).

«Наблюдается рост сбереже-

ний, ведущий к сокращению 

денежной массы в розничном 

обороте и снижению потребле-

ния», – констатирует профессор 

РЭУ имени Плеханова Юлия Фи-

ногенова. «Спецоперация и выра-

ботанная стратегия высокой пла-

ты за ратный труд привела к росту 

доходов населения, а некоторые 

профессиональные и социаль-

ные группы получили дополни-

тельные доходы, к которым еще 

не привыкли», – объясняет рост 

сбережений авторитетный эко-

номист, депутат Госдумы Оксана 

Дмитриева. «Если бы эти средства 

не перешли в банковские вклады, 

то они могли быть направлены 

на потребление, способствуя уси-

лению превышения спроса над 

возможностями предложения, а 

значит, и инфляции», – добавляет 

руководитель отдела макроэко-

номического анализа ФГ «Финам» 

Ольга Беленькая.

Этот тезис подтверждается 

торговой статистикой: в мага-

зинах одежды объем продаж 

в 2023 году сократился, пусть и на 

2%, количество приобретаемой 

мебели в магазинах – на 12%, объ-

ем покупок бытовой техники – на 

7%. Снизились и расходы на за-

рубежный отдых: 51% бравших 

отпуск в 2023 году провели его на 

даче или дома, 39% опрошенных 

путешествовали по России, а за 

границу удалось съездить 7% (до 

эпидемии ковида ездили 10%).

То есть теоретически все вы-

глядит очень оптимистично: 

население богатеет, но не торо-

пится тратить свой «прибыток», 

а инфляция растет очень уме-

ренно. Но есть два вопроса: как 

долго будет продолжаться эта 

идиллия и какая доля 

граждан во всем этом 

участвует?

В России теплеет 
в три раза быстрее, 
чем в остальном 
мире. Чем это 
грозит и как с этим 
бороться?

Полную стоимость подписки в вашем 
регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

Внимание!  
Во всех отделениях «Почты России» с 1 февраля началась досрочная 

подписка на 2-е полугодие 2024 года
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•НАЧИСТОТУ•

Владимир Ресин на сегодняшний 

день остается самым опытным де-

путатом Государственной думы: на 

следующей неделе ему исполняется 

88 лет. А он в строю, по-прежнему 

деятелен, полон планов и замыслов. 

Долгое время был главным строи-

телем Москвы, возглавлял Ком-

плекс градостроительной политики 

и строительства, потом с головой 

ушел в законотворчество. Является 

советником патриарха Кирилла по 

строительству, курируя Программу 

по возведению в Москве 200 новых 

храмов. В общем, отдыхать Ресину 

некогда...

ЮРИЙ СМИРНОВ

– Владимир Иосифович, начнем раз-
говор с главного: как вам удается со-
хранить желание работать и азарт 
к жизни?
– А по-другому просто не получается. 

Мне сложно не работать, приходится 

специально заставлять себя отдохнуть 

и отвлечься от дел. Тут, скорее всего, ска-

зывается пример моего отца, он оказал 

на меня большое влияние. У него была 

очень ответственная работа: во время 

Великой Отечественной войны возглав-

лял Главное управление спичечной про-

мышленности, Главспичпром. Между 

прочим, считалась одной из стратеги-

чески важных для фронта отраслей. По-

том – управляющий делами Наркомата 

лесной промышленности СССР, работал, 

как сейчас говорят, «двадцать четыре на 

семь». Тогда все брали пример со сталин-

ского рабочего графика, а отец мой любил 

свое дело…

Теперь, с высоты своих лет, и я уже могу 

сказать: главное – это делать то, что ты 

любишь. Если любишь свою работу, ты 

не почувствуешь, какая она тяжелая. 

Жизнь с любимой работой и поддержкой 

любимой семьи – вот и весь секрет сча-

стья! Бог мне дал и то и другое, мне грех 

жаловаться. И еще: и в строительстве, и 

в законотворчестве очень важно иметь 

чувство юмора. Без умения посмеяться 

над собой или обстоятельствами любой 

энтузиазм быстро проходит.

– Как вы считаете, в строительной 
отрасли еще осталось то, чего вы не 
знаете?
– Учиться никогда не поздно, а сейчас 

столько всего нового появляется чуть 

ли не каждый месяц. Инновационные 

разработки в материаловедении, в циф-

ровой сфере стремительно меняют 

ситуацию в отрасли. Я за свою жизнь 

успел принять участие в строительстве 

множества зданий и сооружений, начи-

ная с возведения типовых пятиэтажек 

и заканчивая огромными небоскреба-

ми по уникальным проектам. И сейчас 

считаю необходимым следить за раз-

витием и применением новых техно-

логий, материа лов и методик. Когда мы 

возводили небоскребы «Москва-Сити», 

это во многом было эксперименталь-

ное строительство. Специально ездили 

узнавать тонкости в странах, где давно 

строили подобные башни как доминанты 

урбанистики. Приглашали иностранных 

специалистов делиться опытом. А сейчас, 

уверен, и сами можем кое-чему научить.

– А что вы, декан базовой кафедры, 
скажете о нынешних студентах – буду-
щих строителях? Согласны с теми, кто 
сетует: молодежь нынче пошла не та?
– Молодежь у нас очень даже та: активная, 

энергичная и любознательная. А опыт – 

дело наживное. Нынешние молодые люди 

выросли в уже трансформированной циф-

ровой среде, куда легче нас используют 

всевозможные технологические новинки 

и открытия. Именно с ними, молодыми, 

связаны многие надежды и планы по ком-

плексной застройке, созданию «умных» 

городов и комфортной среды в России.

– А что вы, с учетом вашего опыта, по-
советуете молодым людям, которым 
предстоит все это делать?
– У меня, конечно, появились свои рецепты 

жизни – мои друзья и коллеги называют 

их  «ресининзмами». Даже сборник этих 

высказываний издавали когда-то для стро-

ителей. Но если говорить о самом главном, 

то молодым управленцам я бы напомнил: 

в жизни случаются моменты, когда надо 

быстро принимать решения, делать вы-

бор – и тут важно не бояться ошибиться. 

Ничего не сделать – вот чего надо бояться! 

Даже хороший руководитель может до-

пустить ошибку, но нельзя сваливать ее 

на других – надо иметь смелость признать 

оплошности и их исправлять.

– Есть ли проект, до которого у вас руки 
не дошли, а вы хотели бы его реали-
зовать?
– Есть: Парламентский центр в Москве. 

Очень хотел бы принять участие в его 

строительстве. Владимир Вольфович 

Жириновский считал, что России он ну-

жен. Я тоже так считаю и думаю, что его 

обязательно построят. Ну и, конечно, хо-

телось бы завершить строительство уни-

кального храмового комплекса в честь 

Дмитрия Донского в Северном Бутово. 

Как, впрочем, и остальных сотни с лиш-

ним храмов, работа над которыми идет 

по нашей Программе. Мы за последние 

13 лет построили 127 храмовых комплек-

сов, надо выполнить все намеченное.

– Как вы оцениваете развитие Про-
граммы строительства православных 
храмов за прошедшие годы?
– Возможности Программы заметно 

расширились. В дело активно включа-

ются префектуры, помогают с органи-

зацией, вписывают новые объекты в 

окружающую территорию. Теперь мы 

можем выполнить интересные народ-

ные инициативы: оборудовать скверы, 

детские площадки, пристань, установить 

памятник или скульптуру, сделать ху-

дожественную подсветку. Вместе с мо-

сквичами мы стали реставрировать или 

воссоздавать памятники церковной ар-

хитектуры, открывая их для посещения. 

Храм – это ведь объект социальный. Его 

возведение оживляет и украшает район. 

Москвичи сами предлагают свежие идеи, 

у префектур тоже есть видение на этот 

счет. В результате на месте неухоженных 

территорий появляются новые образо-

вательные центры, места для досуга и 

культурного обогащения.

Все это, между прочим, еще и сплачи-

вает людей, укрепляет веру, дает силы и 

возможность духовного роста, помогает 

создавать новые точки притяжения горо-

жан. У каждого нового храма формируется 

бережно вписанное в ландшафт и отвеча-

ющее потребностям жителей благоустро-

енное пространство, где с удовольствием 

играют дети, отдыхают взрослые.

– Слышал, что строится и храм в честь 
погибших военных корреспондентов.
– Это храм в честь святых мучеников Ана-

толия и Протолеона в парке Артема Боро-

вика. Мемориальный комплекс строится 

в память о погибших в горячих точках 

военных корреспондентах и солдатах, от-

давших жизнь за родину в Великую Оте-

чественную войну. На этой неделе на него 

подняли колокола. А кресты и купола ре-

шили установить 5 мая, к Пасхе. Собира-

емся закончить здание храма в этом году. 

Останутся только работы по внутренней 

отделке и благоукрашению. В 2025-м 

комплекс сдадим в эксплуатацию. Это 

будет очень красивый храм, он войдет 

в пятерку самых высоких программных 

объектов. Высотой с 20-этажный дом, 

шатровый, в стиле старинной русской 

архитектуры. В основном здании раз-

местятся два храма, нижний и верхний. 

Нижний как раз посвящен погибшим во-

енкорам. Сейчас на доске скорби Союза 

журналистов 79 портретов. Настоятель 

храма иерей Виталий Ульянов встречался 

с председателем Союза журналистов Рос-

сии Владимиром Соловьевым, который 

поддержал проект...

Память – самый долговечный матери-

ал, это я вам как строитель и как человек 

поживший говорю. Строить и помнить – 

почти синонимы.  Т
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2023 год
стал самым теплым за всю историю наблюдений. 
Среднегодовая глобальная температура вплотную при-
близилась к уровню, который на полтора градуса выше 
доиндустриальных значений

Закон о конфискации имущества за фейки
о Вооруженных силах РФ и преступления против безопасности государства подписал 

президент Владимир Путин

Годовая инфляция в России достигла
7,57% к середине февраля, сказано в обзоре о текущей ценовой ситуации, 

подготовленном Минэкономразвития РФ

Владимир 
Ресин делится 
рецептами 
жизни – 
«ресинизмами»

ФРАЗЫ ОТ. . .

Дмитрий Песков
пресс-секретарь 

президента РФ

– Принятие решений об 

экспроприации чужой 

собственности самым 

серьезным образом от-

разится на мировой эко-

номике, праве, инвестиционном климате.

Николай Харитонов
кандидат 

в президенты РФ от 

КПРФ

– Люди вынуждены вы-

бирать – заплатить за 

квартиру или купить 

ед у! Это безобразие 

надо прекращать!

Антон АЛИХАНОВ
губернатор 

Калининградской 

области

– Кант, родившийся тут, 

имеет почти прямое от-

ношение к глобальному 

хаосу, глобальному пе-

реустройству, с которым мы сейчас стал-

киваемся. Больше того, он имеет прямое 

отношение к военному конфликту на 

Украине. 

Денис Мантуров
глава Минпромторга

– Многие бренды маски-

руются под зарубежные, 

используя написание 

названий на латинице, 

но их уровень зрелости 

и уважение к своему 

языку позволяют рассчитывать на изме-

нение этого подхода.

Иван Бунин
писатель, поэт (речь 

в Париже, 16 февраля 

1924 года)

– Мы в огромном боль-

шинстве своем не из-

гнанники, а именно 

эмигранты, доброволь-

но покинувшие родину. Причины на пер-

вый взгляд разнообразны, но в сущности 

сводятся к одному: мы так или иначе не 

приняли жизни, воцарившейся с некото-

рых пор в России.

Александр Пушкин
поэт (из письма 

Плетневу, 16 февраля 

1831 года)

– Взять жену без состо-

яния – я в состоянии, но 

входить в долги для ее 

тряпок – я не в состоя-

нии. Делать нечего: придется печатать 

мои повести.

«Строить и помнить – почти синонимы»

с. 1
С 1980 года в США слу-

чилось 371 стихийное 

бедствие, повлекшее 

ущерб от 1 млрд долларов и выше. 

Совокупный ущерб от них пре-

высил 2,6 трлн. Причем если 

с 1980-го происходило в среднем 

8,5 такого явления ежегодно, то 

в 2019–2023 годах их случалось 

уже 20,4.

По данным МЧС России, 

в 2022 году на территории нашей 

страны произошло 78 природных 

крупных катаклизмов. Матери-

альный ущерб от них превысил 

7,2 млрд рублей. Погибли 18 че-

ловек, пострадали 134,4 тысячи 

человек. Вроде бы не глобальные 

цифры. Зато в 2021 году этих «не-

приятностей» было около 200. 

А за 10 лет их произошло более 

тысячи – в среднем по 100 ежегод-

но, ущерб превысил 124,3 млрд 

рублей.

В официальном медийном 

пространстве России приня-

то проявлять некий скепсис по 

поводу опасности изменения 

климата. Мол, все это легенда, 

придуманная на Западе, чтобы 

снизить цены на углеводороды 

и собрать побольше денег на так 

называемый зеленый переход. 

Более того, у нас бытует миф о 

том, что глобальное потепле-

ние – это благо для России. Как 

только потеплеет, не нужно будет 

отправляться в дальние края на 

отдых, а апельсины и бананы за-

возить из заморских стран: они 

станут расти на Смоленщине и 

Рязанщине. Однако это далеко 

не так.

Вопреки мифам, Россия даже 

больше других стран может по-

страдать от изменения клима-

та. Во-первых, у нас достаточно 

большая территория находится 

в зоне вечной мерзлоты, и, если 

все это начнет таять, мало не по-

кажется. Во-вторых, есть риски 

так называемого переходного пе-

риода, когда мир начнет массово 

замещать углеводороды иными 

источниками энергии. Что это бу-

дет означать для бюджета, нема-

лая часть которого формируется 

за счет налоговых поступлений 

нефтегазового сектора, нетрудно 

догадаться.

Тот же Китай, который ли-

дирует по развитию «зеленой» 

энергетики и безуглеродных тех-

нологий, обязался достичь пика 

выбросов в атмосферу в 2030 году, 

а к 2060 году стать «углеродоней-

тральным». А это означает, что 

Что происходит с погодой?!

Москва 

и Южно-

Сахалинск. 

И везде 

погода  нынче 

удивляет.

с 2030 года он начнет сокращать 

закупки углеводородов. По оцен-

кам Международного энергети-

ческого агентства, к 2050 году 

первичное потребление энерго-

носителей может сократиться в 

мире в два раза.

Основные технологии для за-

мены углеводородов и достиже-

ния углеродной нейтральности 

уже существуют и даже занима-

ют значительную долю рынка 

(солнечная, ветровая и атомная 

электрогенерация, электромоби-

ли, энергоэффективные техноло-

гии в строительстве), другие на-

ходятся на стадии прототипов и 

внедрения (системы накопления 

энергии и «зеленый» водород, 

способы улавливания и хранения 

СО
2
, технологии в черной и цвет-

ной металлургии, цементной и 

химической промышленности 

и т. д и т. п.). При этом наиболее 

значительных успехов достиг 

Китай за счет государственной 

поддержки в рамках XIV пятилет-

ки (2021–2025 годы). На сегодня 

его доля в мировом производстве 

компонентов солнечных пане-

лей превышает 80%, ветряных 

турбин – 60%. И еще: 60% новых 

электромобилей регистрируются 

в Китае. По прогнозам Между-

народного энергетического 

агентства, он будет оставаться 

лидером «зеленого» перехода как 

минимум до 2028 года.

Как сказано в только что об-

народованном докладе Банка 

России о климатических рисках, 

«скорость роста среднегодовой 

температуры на территории Рос-

сийской Федерации после сере-

дины 1970-х почти втрое превы-

шает среднюю по земному шару, 

что ведет к более мощной реа-

лизации как систематических, 

так и экстренных физических 

рисков». Центральный банк РФ 

не занимается исследованием 

медицинских последствий при-

родных аномалий для людей – он 

просчитывает последствия для 

экономики. Которые, как сказано 

в докладе, могут быть довольно 

серьезными. «Это приведет к 

снижению выручки, росту опера-

ционных и капитальных затрат, 

повышению стоимости заемно-

го финансирования и, как след-

ствие, росту долговой нагрузки 

наиболее углеродоемких компа-

ний», – говорит БР. Уменьшение 

стоимости имущества компаний 

может также отразиться на до-

ходах бюджета. Таким образом, 

возникают системные риски и 

в финансовом секторе.

Банк России детально рабо-

тает над изучением и прогно-

зированием климатических 

рисков. И выдает рекомендации 

финансовому сектору. Если им 

не следовать, сидеть сложа руки, 

банки и другие финструктуры на 

рубеже 2040 года и дальше могут 

лишиться триллионов рублей. 

Это может произойти из-за бан-

кротств компаний, утраты ими 

основного капитала. Потому 

банки должны так строить свою 

кредитную политику, чтобы по-

буждать заемщиков учитывать 

климатические риски.

Судя по основополагающим 

государственным документам 

на эту тему, в том числе обнов-

ленной в октябре прошлого года 

Климатической доктрине России, 

власти вполне серьезно относят-

ся к этим проблемам. Измене-

ния климата воспринимаются 

в качестве одного из ключевых 

долговременных факторов, влия-

ющих на безопасность страны. 

Признана необходимость совер-

шенствования системы обеспе-

чения гидрометеорологической 

безопасности и структур МЧС.

Ну а что же делать нам, обы-

вателям? Нет смысла искать убе-

жища от стихии – от природы не 

убежишь. Но, видимо, придется 

и нам, простым смертным, осо-

знать серьезность ситуации. Тра-

титься больше на страхование, 

не вкладываться в компании, 

которые используют техноло-

гии прошлого века. Вносить 

свой вклад в борьбу с изменени-

ем климата хотя бы тем, чтобы 

меньше загрязнять окружающую 

среду. Ну а если за окном ледяной 

дождь или на вас вдруг обрушил-

ся тропический ливень, лучше 

переждать в укромном месте. 

В данном случае поговорка «Кто 

не рискует, тот не пьет шампан-

ское» точно не работает.  Т  
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Чтоб нам жить на одну зарплату!

Жили долго и умерли в один день…
•ЭХО•

Добровольная смерть супруже-

ской четы бывшего премьера 

Нидерландов всколыхнула ста-

рые споры: эвтаназия – это дань 

цивилизации или моде? Все 

новые страны присоединяются 

к процессу легализации «согла-

сованного с родными и врачами 

умерщвления безнадежного па-

циента». Эвтаназия уже законна 

в Бельгии, Люксембурге, Испании, 

Нидерландах, Канаде, Колумбии, 

австралийском штате Виктория, 

швейцарском кантоне Цюрих и 

в девяти штатах США. В России 

эвтаназия запрещена законода-

тельно.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Споры эти длятся уже десятиле-

тия. Невыносимые страдания об-

реченных медленно умирать в му-

ках – и осуждение сознательного, 

антихристианского умерщвления 

еще живого человека: чья возьмет? 

Вопрос обрел политический и даже 

цивилизационный подтекст: мол, 

традиционные общества, где зако-

нодательно эвтаназию не принима-

ют, – это «осколки средневековья», 

следующие устаревшим нормам 

христианской морали. Прогресс 

неумолим!

И эвтаназия действительно стано-

вится ходовым элементом медицин-

ского обслуживания в «продвинутых» 

системах здравоохранения. Минздрав 

Канады отчитался о работе програм-

мы MAiD (помощь при смерти) в докла-

де за 2023 год: в результате эвтаназии 

ушел в мир иной 13 241 человек – 4,1% 

от общего числа умерших в стране, на 

31% больше, чем годом ранее...

А как вам такой аргумент? Эвта-

назия – это не только гуманно, но и 

экономически оправданно, общество 

экономит на уходе за обреченными 

с их согласия. Он, представьте, тоже 

звучит. В 2021 году парламент Кана-

ды отменил ограничение, по которо-

му с просьбой об эвтаназии могли 

обратиться только неизлечимые 

больные. В итоге число желающих 

умереть скакнуло вдвое. А в марте 

2024-го программа MAiD получит 

расширение – эвтаназию разрешат 

применять лицам, единственным 

и основным заболеванием которых 

является психическое расстройство.

Обратимся к истории. Первы-

ми легализовали эвтаназию еще 

в 2002 году Нидерланды. Там эвта-

назию разрешили для неизлечимо 

больных и страдающих непереноси-

мыми болями взрослых пациентов, 

которые должны были лично, в со-

знании и здравом уме, неоднократно 

подтвердить твердое намерение рас-

статься с жизнью. Желание должен 

задокументировать второй врач, а 

процедуру эвтаназии чаще проводит 

семейный врач на дому, что, говорят, 

облегчает психологическое состоя-

ние больного и его родственников. 

Теперь власти расширили правила 

эвтаназии для детей в возрасте до 

12 лет, а в минувшем году сняли лю-

бые возрастные ограничения.

Бывший премьер-министр Нидер-

ландов Дрис ван Агт ушел из жизни 

в результате эвтаназии рука об руку 

со своей женой Евгенией. Как сооб-

щил The Observer, обоим было по 

93 года, они прожили вместе 70 лет. 

Жену он всегда называл «моя де-

вочка». Пресса сообщает: оба были 

очень больны, но не могли жить друг 

без друга. Трогательно, но стоит ли 

из этого случая делать пример для 

других? Как считают в Нидерландах, 

после такой «красивой смерти» попу-

лярность парной эвтаназии возрас-

тет. Они жили счастливо и умерли 

в один день…

Всемирно известный актер Ален 

Делон тоже заявляет о готовности 

уйти из жизни при помощи врачей. 

Пять лет назад он перенес инсульт, 

восстановился, хотя реабилитация 

далась тяжело. Теперь Делон утверж-

дает, что слишком много сделал для 

своей красивой жизни, чтобы позво-

лить смерти испортить картинку. Ис-

полнителем воли он назначил стар-

шего сына Энтони, но тот отказался. 

Тогда груз лег на плечи Анушки, доче-

ри Алена Делона, которая по такому 

случаю даже переехала в Швейца-

рию, где эвтаназия легальна.

А пока великий француз, который, 

по его словам, терпеть не может по-

смертные аукционы, активно рас-

продает состояние. Часть его коллек-

ции живописи и скульптуры ушла на 

торгах в Париже за 8 млн евро – в два 

раза выше цены, на которую изна-

чально актер рассчитывал. До того 

Делон продал еще коллекцию вин, 

оружия, часов и скульптур Бугатти. 

Для человека у последней черты он 

проявляет завидный деловой азарт. Т

Лега льно богат ы х 

людей в России не-

много. По данным 

FinExpertiza, в 2023 году число 

россиян с ежемесячной зарпла-

той от 1 млн рублей до вычета 

подоходного налога оказалось 

на уровне 24,4 тысячи человек. 

Речь идет об окладах работников 

крупных и средних предприятий. 

В столице их число составляет 

в общей сложности 14,7 тысячи 

человек. На втором месте с боль-

шим отрывом Санкт-Петербург – 

здесь работают 1,95 тысячи граж-

дан с ежемесячным окладом 

более миллиона рублей. Тройку 

лидеров замкнула Московская 

область – 1,44 тысячи «миллио-

неров».

У подавляющего большинства 

работающих россиян запросы 

поскромнее: согласно опросам 

сервиса «Работа.ру», зарплата 

мечты в среднем по стране на-

чинается от 133 тысяч рублей 

в месяц. Самые высокие финан-

совые пожелания выразили жи-

тели Тюменской области – они 

сочли идеальным окладом еже-

месячную зарплату в 221 тыся-

чу. На втором месте оказались 

граждане из Москвы и Москов-

ской области (193 тысячи), а топ-3 

замкнули россияне из Башкорто-

стана (170 тысяч).

В пересчете на запа дные 

зарплаты это не запредельные 

запросы: в Германии миллион 

(на российские деньги) платят 

врачу и программисту (очень 

хорошему), архитектору, адво-

кату, высококлассному финан-

систу или консультанту. В США 

годовая зарплата программиста 

в среднем составляет 89 тысяч 

долларов, ставка инженера дохо-

дит до 100 тысяч, хирурга – от 300 

до 400 тысяч. А «мечта среднего 

тюменца» в пересчете на доллары 

недотягивает даже до заработка 

таксиста или сантехника.

Но главнее другое: по офици-

альным данным, среднемесяч-

ная зарплата в США на 2023 год 

составляет 3620 долларов, по те-

кущему курсу в рублях – 267 880. 

В Германии заработок от 3314  до 

4070 евро в месяц считается нор-

мальным. Такие зарплаты полу-

чают банковские служащие, 

педагоги, полицейские, маши-

нисты поездов.

В России это зарплаты «началь-

ников». По данным кадровой ком-

пании UTEAM, в среднем у нас 

с. 1

Премьер-министр Нидерландов Дрис ван Агт с женой Евгенией. 

Через много лет они решат уйти из жизни в один день.

4,5 млн рублей 
платил себе ежемесячно замдиректора 
АО «Краснодартеплосеть», а сотрудникам – 
на уровне 24 тысяч. Почувствуйте разницу!

Положительное сальдо внешней торговли РФ
в 2023 году составило 120,1 млрд долларов, что на 61,9% меньше 

прошлогоднего, подсчитал ЦБ РФ

Венгрия заблокировала 13-й пакет санкций ЕС
против России, который затрагивает 200 граждан и организаций, сообщает 

Financial Times
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А вы каким 
обещаниям 
поверите?
По закону партии, выдвинувшие 

кандидатов в президенты, должны 

не позднее 6 марта опубликовать 

свою предвыборную программу. Пока 

ее официально представил только 

кандидат от КПРФ Николай Харитонов. 

Леонид Слуцкий (ЛДПР) и Владислав 

Даванков («Новые люди») еще думают. 

А каким, собственно, обещаниям 

поверит сегодня избиратель, что в наше 

время его увлечет?

Евгений Минченко
политтехнолог

– Избиратель не ждет обещаний и не чи-
тает программы. Людям важнее эмоция, 
которую транслирует кандидат. Кандидат 
Путин – это, условно говоря, спокойная 
уверенность, Харитонов и Слуцкий – канди-
даты «гнева», а Даванков – кандидат «опти-
мистичного спокойствия». Если же говорить 
о проблемах граждан, то главные из них 
все те же: цены, здравоохранение и другие 
социально-экономические вопросы.

Константин Калачев
политолог

– Да никто не читает никакие программы, 
все это условности. Людям важно было бы 
услышать что-то новое, обнадеживающее. 
Харитонов успел выдвинуть программу, но 
там без новшеств, возврат в СССР в ши-
роком смысле, национализация. С точки 
зрения имиджа кандидат от коммунистов 
самый неубедительный. Программа Да-
ванкова, думаю, призвана отразить за-
прос прогрессивного избирателя на нор-
мализацию, прогресс, личные свободы, 
борьбу с архаикой. Традиционный «конек» 
ЛДПР – тема мигрантов, чаяния регионов. 
Для Слуцкого президентская кампания – 
шанс перезагрузить партию под себя, тем 
более он единственный из всех кандида-
тов – лидер партии. Основные запросы 
граждан, конечно, социально-экономи-
ческие: цены, зарплаты, медицина. А по-
нятие «нормализация» люди понимают по-
разному. Для одних это означает вернуться 
в ситуацию до февраля 2022 года, для 
других – «не было бы хуже, чем сегодня».

Алексей Макаркин
политолог

– Все понимают, что любые альтернатив-
ные кандидаты президентами не будут. 
Интрига о том, кто же станет вторым. Она 
связана с вопиющей нехаризматичностью 
Харитонова. Программа его опоздала лет 
на 20. ЛДПР по традиции будет «окучивать» 
национал-патриотический сегмент. Напом-
ню, что даже в Жириновском электорат 
ЛДПР не видел президента и часто отдавал 
голоса власти. Даванков апеллирует к бо-
лее молодым, которые хотели бы вернуть 
больше свобод, меньше регулирования. 
В целом же людей в первую очередь вол-
нуют пенсии, пособия, цены, зарплаты, 
но от выборов тут мало что зависит. Суще-
ствует, конечно, запрос на мир, но каждый 
видит его по-своему. Одни не прочь нажать 
на красную кнопку, другие – вывести вой-
ска, а третьи – зафиксировать статус-кво.

Максим Кононенко
публицист

– В основном всех сейчас волнует военная 
операция, ее перспективы. Никто не хочет 
новой волны мобилизации, а конца воен-
ной кампании пока не просматривается, и 
это тревожит все сильнее. Но обсуждать та-
кую тему сегодня не принято. Понятно, что 
кандидаты посулят денег врачам, учителям, 
многодетным и далее по списку. Понятно, 
что в реальности этих денег не прибавится.

Денис Волков
социолог

– Не так важно, будут ли программы у кан-
дидатов и что в них написано. Люди не 
верят, что сейчас возможна победа альтер-
нативного политика, не верят в изменения. 
А набор тем для предвыборных разгово-
ров известен: социально-экономические 
вопросы и военный конфликт. Остаются 
в фокусе внимания проблемы коррупции, 
взаимодействия обывателя и чиновника. 
Вопрос прав и свобод волнует лишь часть 
избирателей в больших городах.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

ВОПРОС «ТРУДА»

По данным Росстата, 
в 2017 году 20 055 
жителей России 
совершили суицид. 
Более свежих 
официальных 
данных нет

В Кузбассе в соцсетях губернатора появилась жалоба на копеечный рост зарплат на фоне 
стремительно растущих цен на товары. «Цены растут каждый день на все! А зарплату повы-
шают на 500 рублей в полгода», – написал местный житель. Местные власти ему ответили, 
что «в связи с ростом потребительских цен на товары и услуги работодатели производят 
индексацию заработной платы в порядке, установленном коллективным договором, согла-
шениями, локальными нормативными актами». Диалог, понимаешь!

А ведь по промышленному развитию область считается одной из ведущих в стране. Но 
официальная средняя зарплата здесь составляет 64 240 рублей – на 5 тысяч ниже средней 
по России. А в списке вакансий чаще всего встречаются цифры 40, 30 и даже 20 тысяч руб-
лей, на которые прожить невозможно даже теоретически. Зато менеджерам от первичного 
звена и выше меньше 100–120 тысяч не предлагают. И так не только в Кузбассе.

А В ЭТО ВРЕМЯ

й М

соискатели руководящих долж-

ностей изначально рассчитыва-

ют на зарплаты в 450–500 тысяч 

рублей, а в Москве – от 700 до 

800 тысяч. «В последние пару лет 

Россия обогнала Европу и США 

в области роста (!) заработных 

плат... руководителей», – пишет 

профсоюзная газета «Солидар-

ность». Нормальной считается 

разница между доходами топ-

менеджера и рядового работника 

в 10–15 раз и более.

В Краснодарском крае замди-

ректора АО «Краснодартеплосеть» 

платил себе ежемесячно 4,5 млн 

рублей, а сотрудникам – на уровне 

24 тысяч. Почувствуйте разницу! 

В местном тепличном агроком-

плексе доходы низов и верхушки 

различались в 10 раз. В Орловской 

области в специальном учебно-

воспитательном учреждении для 

детей и подростков с девиантным 

поведением зарплата директора 

составляет 138,8 тысячи рублей, а 

у обычных работников – в среднем 

11 тысяч. Нетрудно догадаться, 

что 8 трлн рублей, прибавившиеся 

на депозитах россиян за прошлый 

год, зачислялись в основном на 

счета «менеджмента», а отнюдь 

не «персонала».

И опять же для сравнения. 

В США и большинстве европей-

ских стран зарплата руково-

дителя больше зарплаты рядо-

вых сотрудников, как правило, 

в 3–3,5 раза. В Норвегии, Фин-

ляндии и Швеции – в 2,9 раза. 

В России еще в 2008 году сна-

чала законом, а потом поста-

новлением правительства было 

установлено: средняя зарплата 

руководителя (и главбуха) не 

должна превышать среднюю 

зарплату остальных работников 

более чем в 8 раз. Но эти норма-

тивы не выполнялись никогда и 

нигде. И не далее как год назад 

Минфин заявил, что не собира-

ется ограничивать оплату труда 

топ-менеджеров госкомпаний 

потолком в 30 млн рублей в год.

«В России большинство граж-

дан живут все-таки от зарплаты 

до зарплаты, но есть много бога-

тых и очень богатых людей...» – 

заявил президент Владимир 

Путин в декабре в ходе встречи 

с победителями и наставниками 

чемпионата по профессиональ-

ным компетенциям. На этой не-

деле президент вернулся к теме 

благосостояния населения. «Нам 

нужна именно проактивная, сти-

мулирующая политика, которая 

позволит на новом уровне рас-

крыть индустриальный, аграр-

ный, транспортный, высокотех-

нологичный потенциал России и 

создавать, модернизировать про-

изводства с современными, хо-

рошо оплачиваемыми рабочими 

местами. Наш безусловный при-

оритет – это повышение доходов 

и качества жизни граждан, бла-

гополучия российских семей», – 

заявил Путин на совещании по 

экономическим вопросам.

Но тем временем ведущие 

российские эксперты, вопреки 

победным сообщениям Росстата, 

что «денежные доходы россиян 

за год выросли почти на 5,5%», 

говорят: в 2023 году реальные 

располагаемые (после выплаты 

обязательных платежей) дохо-

ды населения страны составили 

лишь 98,6% от уровня 2013 года. 

«В отношении наших доходов 

2014–2023 годы можно смело 

называть потерянным десятиле-

тием», – констатирует экономист 

банка «ЦентроКредит» Евгений 

Суворов.

Ну а те, кому «средняя темпе-

ратура по больнице» внушает оп-

тимизм, в явном меньшинстве. Т
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•ЭКОЛОГИЯ•

Арктические просторы часто пред-

ставляются непосвященным чем-то ис-

ключительно холодным, чрезвычайно 

опасным и безжизненным. Эти заблуж-

дения, пусть и с некоторыми поправка-

ми, легко оспорили бы исследователи, 

побывавшие хоть раз в этом регионе. 

И особенно далек от действительности 

последний миф, ведь на самом деле 

Арктика сама по себе является живым 

организмом, населенным большим 

многообразием видов флоры и фауны, 

существующих в рамках сложнейших 

экосистем.

ДМИТРИЙ БОРОДИНСКИЙ 

Т
ому, чтобы сохранить все эти порой 

хрупкие связи, узнать больше о на-

шей планете, ее истории и обитате-

лях, российские ученые посвятили 

долгие годы сложнейших исследо-

ваний этого удивительного края Земли. 

Компания «Роснефть» предметно занима-

ется такой работой уже более 12 лет. За это 

время было проведено несколько десятков 

экспедиций, получены терабайты научных 

данных, сделано множество уникальных 

открытий.

Как показал онлайн-опрос аналитиче-

ского центра НАФИ, проведенный более 

года назад совместно с Советом по вопро-

сам развития Дальнего Востока, Арктики 

и Антарктики при Совете Федерации, 85% 

россиян не хватает информации об Аркти-

ке. Наши сограждане хотели бы иметь боль-

ше представлений о ее природе и научных 

исследованиях, которые проводятся в этом 

регионе.

Теперь узнавать обо всем, что делают 

самые разные ученые в Арктике, россия не 

смогут буквально из первых рук – у самих 

участников этих событий. Благодаря Меж-

дународной выставке-форуму «Россия» на 

ВДНХ их достижения становятся достояни-

ем общественности во время регулярных 

тематических мероприятий, в частности 

в павильоне «Роснефти». На этой ней не-

деле – 13 февраля – здесь стартовали тема-

тические Дни Арктики, которые будут про-

ходить вплоть до воскресенья, 18 февраля, 

включительно. В эти дни представители 

компании и ведущие российские ученые, 

которые являются реальными участни-

ками уникальных экспедиций, будут рас-

сказывать о научных исследованиях Край-

него Севера, экологии этого уникального 

региона и его обитателях.

Дни Арктики в павильоне «Роснефти» 

включают также обширную и интересную 

образовательную программу. В ходе лек-

ций гости павильона смогут узнать о со-

временных геофизических исследованиях 

в Арктике, изучении ледовых и природ-

ных условий региона, биотехнологиях на 

основе арктических микроорганизмов, а 

также множество интересных фактов об 

обитателях северных широт – белых медве-

дях, моржах и тюленях. Ученые поделятся 

интересными деталями о проведении экс-

педиционных работ.

Ключевое научное мероприятие прой-

дет в павильоне в пятницу, 16 февраля. Пла-

нируется, что представители компании 

презентуют новую масштабную програм-

му изучения биоразнообразия Арктики. 

Вместе с учеными они расскажут о запла-

нированных исследованиях и сделанных 

совсем недавно открытиях.

Кроме того, в течение всех Дней Аркти-

ки все гости павильона «Роснефти» могут 

посетить Большой арктический кино-

фестиваль, в рамках которого проходит 

показ документальных фильмов о самых 

знаковых научных экспедициях компании. 

Старт кинофестиваля состоялся во втор-

ник, 13 февраля. В этот день в павильоне 

были продемонстрированы документаль-

ные фильмы «Экспедиция на край земли», 

«Хранители Севера» и «Хозяин Арктики», а 

на следующий день, 14 февраля, в рамках 

кинофестиваля прошла творческая встреча 

с режиссером и съемочной группой фильма 

«Век Белого моря», на которой посетители 

узнали, в каких условиях и как проходили 

эти сложнейшие и захватывающие съемки.

В течение всех дней посетители смогут 

принять участие в тематических квизах о 

Крайнем Севере, мастер-классах по рисо-

ванию белого медведя, увидеть фотовы-

ставку «Притяжение Арктики», на которой 

представлены лучшие снимки, сделанные 

во время экспедиций компании, и многое 

другое.

Несмотря на то что часть мероприятий 

для посетителей павильона «Роснефти» 

на ВДНХ уже завершена, в компании за-

верили, что тема многообразия научных 

исследований Арктики помимо контента, 

который регулярно представлен на экс-

позиции, будет регулярно подниматься 

в рамках других тематических дней. По-

тому что каждый желающий должен иметь 

возможность знать о своей стране все, а тем 

более об Арктике. Это не просто Крайний 

Север нашего континента. Заполярный 

край не зря называют «кухней погоды»: 

он играет важнейшую роль в процессах 

формирования климата всей планеты.

И потому исследования «Роснефти» вы-

ходят далеко за пределы интересов разви-

тия этого уникального региона. Сегодня 

научную работу компании в Арктике мож-

но условно поделить на несколько частей: 

изучение видов-биоиндикаторов, исследо-

вания льда, стратиграфическое изучение 

пород шельфа и создание уникального вида 

микроорганизмов, способных разлагать 

углеводороды, попавшие в среду, в усло-

виях низких температур.

Вслед за белым медведем
Около четырех лет компания при участии 

Министерства природных ресурсов и эко-

логии РФ в рамках национального проекта 

«Экология» занимается изучением ключе-

вых видов – биоиндикаторов арктических 

экосистем. «Роснефть» все эти годы изуча-

ет дикого северного оленя и занесенных 

в Красную книгу белого медведя, атлан-

тического моржа и белую чайку.

Именно эти виды были выбраны неслу-

чайно: животные являются так называ-

емыми биоиндикаторами. Это означает, 

что по их состоянию можно делать выводы 

о балансе всей арктической экосистемы. 

И эта информация – важнейший ключ к по-

ниманию фундаментальных процессов, 

связанных с изменением климата, которые 

формируются на его «кухне» – в Арктиче-

ском регионе.

Арктический научный центр (АНЦ) и 

«Роснефть» реализуют самую масштабную 

с советских времен программу изучения 

Арктического региона – за 12 лет было 

проведено 50 комплексных экспедиций. 

Множество беспрецедентных по геогра-

фическому охвату исследований касают-

ся видов-биоиндикаторов. Значительная 

часть исследований проводится компанией 

совместно с негосударственным инсти-

тутом развития «Иннопрактика». Среди 

прочего, на основе полученных данных 

«Роснефтью» реализуется программа по 

сохранению видов-биоиндикаторов.

В процессе изучения животных иссле-

дователи проводят съемку животных, под-

счеты, замеры и наблюдение за ними. На 

некоторых особях закрепляют GPS-маячки 

для отслеживания маршрутов передвиже-

ния и миграции.

Самый крепкий лед
Компания тщательно изучает ледовый по-

кров Арктики. Исследования исключитель-

но важны, поскольку морской лед влияет не 

только на судовождение, но и на жизнь арк-

тических обитателей. За последние почти 

14 лет «Роснефть» провела 26 комплексных 

научно-исследовательских экспедиций на 

обширных территориях – от Баренцева до 

Охотского моря. 

За этот период были получены уникаль-

ные данные по ледовым, гидрометеоро-

логическим, инженерно-геологическим 

и экологическим условиям арктических 

морей России, впервые проведен ком-

плекс работ по изучению морского льда и 

ледяных образований на акватории всей 

Российской Арктики – от Баренцева до Чу-

котского моря.

Экспедиции «Кара-Зима-2015» и «Ка-

ра-Лето-2016» стали самыми крупными 

арктическими исследованиями в новей-

шей истории России. Среди важнейших 

достижений – открытие аномально проч-

ного льда. Исследования в Хатангском за-

ливе в 2016–2018 годах показали, что лед 

на мелководье в зоне смешения речных и 

морских вод обладает аномально высокой 

прочностью, превышающей в 1,5–2 раза 

прочность речного и морского льда.

Летопись земли
Помимо льда и животных ученые в Арктике 

также исследуют так называемый керн. По 

своей сути керн – это образец цилиндриче-

ской формы, извлекаемый из специальной 

скважины при бурении, являющийся чем-

то подобным пирогу из  подземных пород. 

Фактически керн является каменной лето-

писью истории нашей планеты.

Силами Арктического научного цен-

тра, который входит в Корпоративный 

научно-проектный комплекс «Роснефти», 

с 2020 года реализуется также проект по 

стратиграфическому изучению пород 

в арктических морях. В ходе экспедиций 

2020–2022 годов «Роснефти» удалось по-

лучить керн севера Карского, Чукотского 

морей и моря Лаптевых – для каждого моря 

научно-исследовательские скважины были 

первыми в истории изучения.

Добытый ценный каменный матери-

ал служит прямым источником геологи-

ческой информации, необходимой для 

определения возраста, состава и условий 

формирования пород шельфа Арктики. 

Комплексные исследования керна ведут 

специалисты компании «Иннопрактика» 

в лабораториях геологического факультета 

МГУ имени М.В. Ломоносова.

Летом прошлого года научно-исследова-

тельская экспедиция «Роснефти» прошла 

на шельфе Восточной Арктики. Из Петро-

павловска-Камчатского стартовало судно 

«Бавенит», с борта которого велись работы. 

Для этого  научное судно было укомплек-

товано специальным инновационным 

отечественным оборудованием. Беспре-

цедентные по объему научные работы 

включали малоглубинное стратиграфи-

ческое бурение в морях Чукотском и Вос-

точно-Сибирском, а также исследования 

подводной породы в море Лаптевых.

Экологию защитят бактерии
Для защиты хрупкой природы Крайнего Се-

вера ученые Арктического научного центра 

«Роснефти» совместно с «Иннопрактикой» 

разработали уникальный биопрепарат, 

который фактически утилизирует хрони-

ческие углеводородные загрязнения.

Основу препарата составляют так на-

зываемые психрофильные микроорганиз-

мы – бактерии, которые живут в холодной 

воде и питаются углеводородами. Ученые 

уже испытывают препарат на Беломорской 

биологической станции МГУ.

Кстати, за разработку уникального био-

препарата для очистки северных морей от 

нефтяных загрязнений «Роснефть» была 

отмечена наградой Роспатента в номина-

ции «100 лучших изобретений России за 

2019 год и первое полугодие 2020 года».

Разработка инновационного биопре-

парата велась поэтапно. Сначала ученые 

выделили более 100 штаммов микроор-

ганизмов, способных при низких, в том 

числе отрицательных, температурах ути-

лизировать нефть и нефтепродукты. Для 

этого было отобрано более 250 образцов 

проб воды в акваториях крупных север-

ных портов, а также у береговой линии 

северных городов (Мурманск, Владиво-

сток, Петропавловск-Камчатский и др.). 

Для ряда штаммов уменьшение количе-

ства углеводородов составило более 70% 

за 14 суток эксперимента. При этом все 

микроорганизмы являются аборигенной 

микрофлорой северных морей, поэтому 

их применение является экологически 

безопасным.

На втором этапе биологи приступили 

к разработке гидрофобной оболочки, в ко-

торую затем поместили препарат на основе 

микроорганизмов. Гидрофобная оболочка 

растворяется только при взаимодействии 

с углеводородной фракцией, тем самым 

позволяя обеспечить доставку препарата 

на место загрязнения и повысить эффек-

тивность его применения.

Современные методы очистки водных 

экосистем от нефтяных загрязнений под-

разделяются на механические, то есть 

сбор и препятствие для дальнейшего рас-

текания; химические, то есть применение 

диспергентов и коагулянтов; физико-хи-

мические – иными словами, сжигание; и 

биотехнологические. Большинство извест-

ных биотехнологических способов очистки 

базируется на использовании препаратов, 

содержащих определенные виды микроор-

ганизмов, в сочетании с различными веще-

ствами или приемами, стимулирующими 

их активность. Такие способы зарекомен-

довали себя как эффективные и наиболее 

естественные средства утилизации угле-

водородных загрязнений. Т
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Сегодня, 16 февраля, в павильоне «Роснефти» на ВДНХ пройдет 
ключевое научное мероприятие, в ходе которого представители компании презентуют новую масштабную 

программу изучения биоразнообразия Арктики

Узнать Арктику
«Роснефть» открывает новую страницу в череде уникальных научных исследований северного региона
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«Роснефть» при участии 
Минприроды в рамках 
национального проекта 
«Экология» занимается 
изучением ключевых 
видов – биоиндикаторов 
арктических экосистем

С 2020 года силами 
Арктического научного 
центра, который входит 
в Корпоративный 
научно-проектный 
комплекс «Роснефти», 
реализуется проект 
по стратиграфическому 
изучению пород в 
арктических морях

Компания «Роснефть» занимается исследованиями Арктики более 
12 лет. За это время проведено несколько десятков экспедиций, 
получены терабайты научных данных, сделано множество 
уникальных открытий

За последние 14 лет «Роснефть» провела 
26 комплексных научно-исследовательских 
экспедиций на обширных арктических 
территориях от Баренцева до Охотского 
моря

Для защиты хрупкой природы 
Крайнего Севера ученые Арктического 
научного центра «Роснефти» совместно 
с «Иннопрактикой» разработали уникальный 
биопрепарат, который утилизирует 
хронические углеводородные загрязнения
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•ПО СЛЕДАМ СКАНДАЛА•

С тех пор как российский спорт 

попал под санкции, наши спортив-

ные чиновники, комментаторы и 

сами атлеты не скупятся на кри-

тические высказывания в адрес 

оппонентов из международных 

организаций вроде МОК, ВАДА, 

FIFA и прочих федераций. Критика 

эта обоснованная и справедли-

вая, но вдвойне обидно, когда на 

мельницу наших недругов вольно 

или невольно льют воду сами же 

российские чиновники и спорт-

смены.

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

В 
Минске состоялся молодежный 

хоккейный турнир под амби-

циозным названием «Кубок 

Будущего – 2024», в котором 

выступали сборные Белоруссии 

и Казахстана с игроками не старше 

20 лет, а также две юниорские сбор-

ные России, составленные из игро-

ков возрастных групп U18 и U17. По-

бедитель определился в финале, где 

хозяева играли с нашей командой 

U18. Этот матч завершился победой 

белорусской сборной – 6:5 в допол-

нительное время.

Российские хоккеисты остались 

очень недовольны судейством в фина-

ле. Такое случается. В овертайме по-

сле победного гола белорусов вратарь 

нашей сборной Петр Андреянов обра-

щался к арбитру за видеопро смотром 

спорного эпизода, утверждая, что ему 

соперники помешали отразить бро-

сок. Голкиперу было отказано. А до 

этого судьи проигнорировали под-

ножку на российском игроке. Хотя 

белорусские журналисты, просма-

тривая позже на видео те же эпизо-

ды, утверждают: вратарю мешал свой 

же защитник, а подножки и вовсе не 

было...

Впрочем, на чьей бы стороне ни 

была тут правда, наши юные хокке-

исты не имели никакого морального 

права устраивать демарши и бойко-

ты. Причем не только судьям, но и ор-

ганизаторам турнира. Результатом 

недовольства наших юнцов с клюш-

ками стало их безобразное поведение 

на церемонии награждения: они де-

монстративно побросали свои лич-

ные награды на лед, а капитан Егор 

Сурин и вовсе швырнул туда же се-

ребряную тарелку – приз за второе 

место на турнире.

Как это понимать? Для многих из 

этих мальчишек соревнования в Мин-

ске стали первыми в жизни между-

народными матчами. И таким обра-

зом начинать свою карьеру в форме 

нацио нальной сборной России – по-

зорище! Но если не нажили еще ума 

юные хоккеисты, то чем была занята 

во время церемонии награждения 

тренерская бригада во главе с Алек-

сандром Титовым, а также руководи-

тели нашей делегации, в чьи функции 

как раз входит и предотвращение по-

добных инцидентов?

Не последовало и немедленного 

вмешательства в ситуацию наших 

спортивных чиновников. Лишь пару 

дней спустя после хамской выходки 

на минском льду Федерация хоккея 

России официально «выразила озабо-

ченность эпизодом, случившимся по-

сле матча молодежной команды Бела-

руси и юниорской сборной России». 

И не более того. О других орг выводах 

пока не сообщается. Тогда как в бело-

русских СМИ местные спортивные 

чиновники и чемпионы прошлых 

поколений негодуют: «В условиях 

аналогичных банов наши страны об-

речены идти рука об руку. А тут такое 

безобразие!», «При любом результате 

матча юные игроки не имели права 

на такое неспортивное поведение». 

И это еще не самые резкие высказы-

вания.

Более того. Если в спортивных про-

граммах на минском ТВ в последние 

годы преобладала антизападная ри-

торика, то в последние дни перемы-

вают кости российским хоккеистам, 

тренерам и спортивным функцио-

нерам. Дошло даже до обвинений 

в том, что игроки сборной России и 

их наставники не знают хоккейных 

правил! Странные дела творятся. 

При такой серьезной изоляции от 

международных турниров нашим 

спортсменам впору радоваться, если 

появляется возможность хоть где-то 

сыграть с крепкими иностранными 

соперниками. Но насмотревшись на 

такое поведение, белорусы и те же ка-

захстанцы могут в следующий раз и 

задуматься: «А может быть, нам поис-

кать других спарринг-партнеров – не 

таких нервных?!»

Напомним: в некоторых видах 

спорта санкции в отношении бело-

русов не столь жесткие, как россиян. 

Например, УЕФА допустил их до чем-

пионата Европы по футболу 2024 года 

и к Лиге наций – 2024/2025. А казах-

станцы и вовсе ни в чем не ограниче-

ны и ищут себе спарринг-партнеров 

по товарищеским матчам и турнирам 

лишь исходя из пожеланий своего тре-

нерского штаба, логистики и финан-

сов. Не будем забывать и о том, что 

спортивные федерации многих стран, 

особенно наши географические со-

седи и традиционные партнеры, 

в последние два года находятся под 

жестким давлением в виде настой-

чивых рекомендаций от МОК – избе-

гать контактов с представителями РФ. 

В общем, очень некстати этот безоб-

разный демарш наших юнцов! Т  
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Администрация Перми провела аукцион по выбору 
подрядчика для уничтожения айфонов и планшетов Apple. Гаджеты были закуплены 

для обеспечения деятельности муниципальных служащих

Латвийские власти с 15 февраля начнут конфисковывать 
автомобили с российскими номерами, не прошедшие перерегистрацию на местные номера. 

Изъятые машины обещают передавать Украине

Впрочем, дело может быть переквалифи-
цировано и на более серьезные статьи, 
связанные с государственной изменой. 
Некоторые воздушные суда в результате 
попали в недружественные страны и ока-
зывали содействие Украине. Такие факты 
в ходе проверки еще в середине прошлого 
года зафиксировал Минтранс. Установле-
но, что как минимум три вертолета Ми-8 не-
посредственно действовали в составе ВСУ, 
а самолеты Ил-76 доставляли неизвестные 
грузы с выключенными радиолокационны-
ми ответчиками.

Наши эксперты напоминают, что в на-
чале 2022 года генпрокурор РФ Игорь 
Краснов, обеспокоенный резким снижени-
ем уровня безопасности полетов, принял 
решение взять под усиленный контроль 
положение дел в гражданской авиации. 
Правоохранители особое внимание обра-
тили на системные и значимые нарушения 
в работе авиакомпаний и аэропортов, дис-
петчеров и летчиков. Под особый контроль 
взяли и соответствие комплектующих для 
самолетов установленным нормам. По-
путно началась кадровая ротация внутри 
Росавиации, где нередко ключевые посты 
были отданы не специалистам отрасли, а 
так называемым эффективным менедже-
рам, случайным людям, имеющим весьма 
слабое представление о возглавляемых 
подразделениях.

При этом в стороне от происходящего 
остаются чиновники Министерства транс-
порта, курирующие работу подведомствен-
ного агентства. А ведь не секрет, что еще 
вчера многие чиновники работали именно 

в Росавиации и знают там не только реаль-
ное положение дел, но и границы компетен-
ций и полномочий. Прежде всего они в кур-
се того, что Росавиация не может продавать 
воздушные суда, поскольку они ей не при-
надлежат – самолеты и вертолеты принад-
лежат компаниям или частным лицам. Рос-
авиация не имеет отношения к имуществу 
хозяев, а лишь выполняет по их просьбе 
функцию регистратора. Точно так же ГИБДД 
не может отказать владельцу автомобиля 
в продаже и переоформлении машины. По-
этому главный вопрос: а где собственники 
самолетов и вертолетов, которые вдруг 
оказались по другую сторону фронта? Воз-
душное судно не иголка в стоге сена, отсле-
дить его переход из рук в руки не составляет 
большого труда. В худшем случае чиновники 
Росавиации могли как-то содействовать вы-
возу этих судов за кордон, дав разрешение 
на чартерный рейс. Вопрос в том, был такой 
чартер выполнен до снятия с регистрации 
или после. А если самолет был зарегистри-
рован за границей, то он вообще не под-
падает под юрисдикцию Рос авиации. Мин-
транс просто в данном случае, умыв руки, 
выбрал Росавиацию в качестве козла от-
пущения. Виновные в упущениях названы, 
конечно, но вот все ли?

Российскую гражданскую авиацию 
сегодня лихорадит. Попав под санкции, 
отрасль никак не может выйти из пике. 
За время СВО российские авиакомпании 
перевели в реестр страны почти 800 само-
летов, бывших в лизинге и зарегистриро-
ванных в офшорах. При этом около 80 воз-
душных судов арестованы за границей. 
Министр транспорта Виталий Савельев го-
ворил, что мы хотели бы договориться с за-
падными владельцами об их выкупе. Там 
пока молчат. Может, оно и к лучшему? А то 
опять начнем закупать чужое и выпускать 
по два-три собственных самолета в год. Не-
ужели не надоело наступать на грабли в не-
бе и на земле?   Т

АНАТОЛИЙ ЖУРИН

Не халявщики, а инвесторы

На Минском льду наши хоккеисты показали себя с некрасивой стороны

Росавиация в очередной раз оказа-

лась в центре скандала. Следователи 

ФСБ провели обыски в офисе ведом-

ства на Ленинградском проспекте, 

против трех высокопоставленных 

чиновников возбуждены уголовные 

дела о халатности (ч. 1 ст. 293 УК) и 

о превышении должностных полно-

мочий (ч. 2 ст. 286 УК).  Поводом 

стали факты незаконного вывоза за 

рубеж 59 самолетов и вертолетов.

•ДЕНЬГИ •

В России наметился бум част-

ного инвестирования. В янва-

ре был побит очередной ре-

корд: число физических лиц, 

имеющих брокерские счета 

на Московской бирже, превы-

сило 30 млн человек. Этак ско-

ро каждый пятый взрослый 

россиянин вслед за канувшим 

в историю Леней Голубковым 

из «МММ» сможет с гордостью 

заявить, что он не халявщик, 

а партнер. Акционер.

МАКСИМ БАШКЕЕВ

Т
олько за минувший год чис-

ло частных инвесторов на 

Мосбирже увеличилось на 

6,7 млн человек. Для срав-

нения: в 2008-м их было за-

регистрировано всего 420 тысяч, 

а в 2014-м – примерно миллион. 

А в 2024-м столько же жажду-

щих приобщились к миру цен-

ных бумаг за январь. Откуда что 

взялось, ведь 20 лет назад многие 

частные инвесторы теряли день-

ги из-за регулярных проседаний 

биржевого индекса. Теперь же 

настолько верят в акции россий-

ских компаний, что даже случив-

шийся с началом СВО обвал не 

привел к волне распродаж.

Эксперты считают, что это не 

мертвые души, а активные игро-

ки, которые все больше тратятся 

на покупку акций и облигаций. 

Результат минувшего января: 

63,5 млрд рублей инвестиций и 

прирост на 20% по сравнению 

с аналогичным периодом про-

шлого года. Настойчивость, с ко-

торой граждане идут на биржу и 

вкладывают свои кровные, дей-

Улетели 
и вернуться 
не обещали

РАЗБОР ПОЛЕТОВ

Молодые да нервные

На Московской 

бирже кипит 

работа.

Более 30 млн
физических лиц имеют сегодня брокерские счета 
на Московской бирже. Рекорд, однако!
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ствительно удивляет. Ведь одно 

дело, когда в качестве основно-

го инструмента используются 

государственные облигации, и 

совсем другое – акции компа-

ний. А именно доля последних 

составляет 75% в усредненном 

инвестиционном портфеле, 

еще 10% занимают облигации, 

остальное – паи разного рода 

фондов. Активнее всего в про-

шлом году сограждане торговали 

акциями Сбербанка, «Роснефти», 

«Л УКОЙЛа», «Газпрома», «Яндек-

са», «Норильского никеля», «Се-

верстали» и «Магнита».

Чем объясняется нынешний 

интерес к биржевой торговле и 

откуда у игроков столько сво-

бодных средств, которыми можно 

рисковать? Для ответа достаточ-

но взглянуть на географическое 

распределение инвесторов. В по-

давляющем большинстве они 

проживают в самом богатом по 

российским меркам столичном 

регионе, где более 4 млн граж-

дан доверяют деньги биржевым 

брокерам. Далее группой идут гу-

стонаселенные и тоже не бедные 

Краснодарский край, Республики 

Башкортостан и Татарстан, Сверд-

ловская и Ростовская области.

Мы привыкли считать уровень 

финансовой грамотности росси-

ян низким. Однако в последние 

несколько лет ситуация измени-

лась. По оценкам аналитиков, 

население наше научилось счи-

тать и беречь свои деньги. С од-

ной стороны, свою роль здесь 

с ыграла активная работа броке-

ров и посредников с населением. 

А благодаря интернету люди по-

лучили возможность самообра-

зовываться. Плюс государство 

за счет предоставления льгот на 

индивидуальные инвестицион-

ные счета де-факто подталкивает 

граждан к биржевой торговле. Да 

и она сама стала гораздо понятнее 

и проще. Ну и, наконец, главное: 

вкладываться в акции объектив-

но выгоднее.

Риски при работе с ценными 

бумагами, разумеется, никто не 

отменял. Начинающий инвестор 

на активном рынке может быстро 

потерять свои активы. Однако фак-

ты – вещь упрямая, а они говорят 

о том, что последние 10 лет бир-

жевая торговля остается весьма 

прибыльным инвестиционным 

инструментом. Выше доходность 

только у криптовалюты, но к это-

му инструменту в силу правовой 

определенности пока особого до-

верия нет. При этом индекс Мос-

биржи с 2014 года вырос почти 

в 4 раза. То есть с каждого  вло-

женного тогда червонца средне-

статистический инвестор полу-

чил 30 руб лей чистой прибыли. 

Стоимость недвижимости за то 

же время даже не удвоилась, а про 

банковские депозиты и говорить 

нечего.

По словам финансового анали-

тика и консультанта Сергея Мака-

рова, к людям приходит осозна-

ние необходимости выстраивать 

персональные финансовые стра-

тегии, которые обещают скрасить 

жизнь после выхода на пенсию. 

«Сегодня все больше россиян по-

нимают, что деньги под подушкой 

быстро обесцениваются, процен-

ты по депозитам не перекрывают 

реальную инфляцию и для того, 

чтобы хотя бы сохранить накоп-

ления, нужны дополнительные 

усилия, – считает специалист. – 

И биржевая торговля подходит 

для этого лучше всего. Даже при-

держиваясь консервативных стра-

тегий, практически исключаю-

щих серьезный риск, делая ставку 

в основном на облигации, можно 

получать доходность, с запасом 

перекрывающую инфляцию».

Резкое повышение ключевой 

ставки в прошлом году не изме-

нило баланса привлекательности 

инвестиционных инструментов. 

Да, проценты по депозитам сейчас 

высоки как никогда и во многих 

случаях превышают 15 пунктов. 

Однако доходность по облигаци-

ям все равно выше: от 17 до 25% 

(для ценных бумаг с длинным 

сроком погашения), что означа-

ет, что Мосбиржа будет и дальше 

привлекать все новых инвесторов.

А Леня Голубков пусть отды-

хает. Т

Вице-спикер Госдумы Петр Толстой 
заявил, что России следует опреде-
литься с членством в Международ-
ном олимпийском комитете (МОК) и 
Всемирном антидопинговом агент-
стве (ВАДА): «Нам как парламенту 
необходимо с этим определяться: 
с членством не только в ОБСЕ, но и 
с членством в ВОЗ, МОК, ВАДА и дру-
гих «прекрасных» организациях, куда 
Россия до сих пор платит членские 
взносы».

Похоже, господин Толстой ратует 
за необходимость нашей полной изо-
ляции от мирового спорта? Но санк-
ции санкциями, а на Игры в Париж 
спортсмены России все-таки поедут, 
пусть даже в непривычно малом ко-
личестве и в качестве «нейтральных 
атлетов», к которому нам не при-
выкать. А если сейчас вдруг самим 
же перекрыть дорогу тем немногим 
«нейтралам», которые олимпийские 

путевки уже получили или еще име-
ют хорошие шансы завоевать, то 
пропадут не только труды атлетов, 
тренеров, функционеров, наших 
спортивных чиновников и юристов. 
После бойкотов Игр 1980 и 1984 го-
дов МОК прописал в своем уставе, 
что самовольно покинувшие его ряды 
национальные олимпийские коми-
теты могут в дальнейшем лишиться 
возможности участвовать в Играх 
двух следующих олимпийских циклов. 
В таких случаях следует семь раз от-
мерить, а потом еще раз подумать, 
резать ли по живому либо все-таки 
повременить.

Да, чиновники МОК, ФИФА и 
других спортивных организаций за-
частую несправедливо относятся 
к нашим атлетам. Так стоит ли к уда-
рам извне добавлять этим многостра-
дальным парням и девушкам еще и 
болезненные тычки в спину?

А В ЭТО ВРЕМЯ

Процедура награждения неожиданно попала в историю.
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О высокой кухне и высоких отношениях
•ИДЕМ В КИНО?•

На экраны выходит фильм 

«Рецепт любви», завоевав-

ший на Каннском фестива-

ле приз за режиссуру. Он 

же представляет Францию 

на «Оскаре» в категории 

«Лучший международный 

фильм». Тем временем 

другая французская кар-

тина – психологическая 

драма «Анатомия падения», 

увенчанная в тех же Каннах 

«Золотой пальмовой вет-

вью», получила на «Оскаре» 

пять номинаций в главном 

конкурсе. Французским 

любителям кино в этом году 

есть за кого болеть и чем 

гордиться.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
КИНООБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Выдающаяся, на мой взгляд, 

лента «Анатомия падения» 

в постановке Жюстин Трие 

недавно прошла в нашем 

прокате, сегодня ее можно 

легко отыскать в онлайн-ки-

нотеатрах. А премьерные по-

казы «Рецепта любви» во всем 

мире сопровождаются повы-

шенным интересом не только 

киноманов, но и гурманов, за-

всегдатаев дорогих рестора-

нов. Оно и понятно: фильм, 

снятый по мотивам романа 

Марселя Руффа «Страстный 

Эпикур» (1924), рассказыва-

ет о тайнах и чудесах высокой 

кулинарии.

В центре ленты – знамени-

тый французский повар До-

ден Буффан, изобретающий 

рецепты новых блюд и совер-

шенствующий вкус старых. 

Ему у плиты помогает хруп-

кая Эжени. Собрав на огороде 

хрустящие от утренней росы 

овощи, она целыми днями 

виртуозно воплощает его идеи 

в жизнь. Большая и едва ли не 

лучшая часть фильма посвя-

щена процессу приготовления 

еды, причем снималось это 

без муляжей, исключительно 

с натуральными продуктами.

Консультировал фильм вы-

дающийся гастроном Пьер 

Ганьер, обладатель 14 звезд 

Мишлен, управляющий 18 ре-

сторанами в разных странах. 

Он отнесся к делу ответствен-

но. Для одной только сцены 

приготовления традицион-

ного французского рагу по-

шло 40 кг парной говядины, 

а на весь фильм ушли тонны 

отборных продуктов.

Главные герои на кухне 

почти не переговаривают-

ся – они понимают друг друга 

с полувзгляда. В фильме нет 

музыки – только звон посуды, 

дыхание жаровен и духовок, 

шипение масла на сковороде, 

клокотание бульонов. На на-

ших изумленных глазах ва-

рится консоме из петуха и ра-

ков, запекается каре ягненка, 

в огромный чан опускаются 

рыбины, извлекаются из ра-

ковин устрицы, взбиваются 

кремы для десертов. И все это 

великолепие потом выносится 

на суд друзей повара – таких 

же знатоков и ценителей вы-

сокой кухни.

Н а д в ор е не с пе ш н ы й 

XIX век. Обеды гурманов могут 

длиться и по восемь часов кря-

ду. Все это с чувством, толком, 

расстановкой, под изыскан-

ные вина, коньяки, ликеры. 

Эжени в гастрономических 

пиршествах, сдобренных си-

гарным дымом, не участвует. 

Она обедает с прислугой, от-

давая пальму первенства сво-

ему шефу, которого считает 

поэтом, гением кулинарии, 

а себя именует кухаркой.

Зато в спальне, куда ча-

стенько наведывается Доден, 

главенствует Эжени, открывая 

или не открывая дверь на его 

деликатный стук. Они вместе 

уже 20 лет, Доден неустанно 

зовет ее замуж, но она отве-

чает ускользающей улыбкой. 

В чем тут дело – в обострен-

ном чувстве независимости 

или в неизвестной болезни, 

ставящей в тупик врачей, ав-

торы не объясняют. Как не объ-

ясняют, почему ближе к концу 

картины она это предложение 

все-таки принимает. Француз-

ский режиссер вьетнамского 

происхождения Чан Ань Хунг, 

известный по фильмам «Аро-

мат зеленой папайи», «Рикша», 

«Норвежский лес», оставляет 

зрителям простор для домыс-

ливания загадочной женской 

судьбы.

Главных героев играют лау-

реат Каннского фестиваля и 

премии «Сезар» Бенуа Мажи-

мель и обладательница все-

возможных наград Жюльет 

Бинош. Когда-то они были 

вместе, у них взрослая дочь 

Ханна. Но не зря говорят, что 

старая любовь не ржавеет. 

Пережитое актерами чувство 

добавило их экранному дуэту 

трепетности, нежности, кра-

соты. Две эротические сцены, 

в которых Жюльет обнажает-

ся, выглядят на экране чув-

ственно – и деликатно.  

Да и весь фильм, стилизо-

ванный под импрессионистов 

(иные кадры напоминают 

картины Моне, Сезанна, Ре-

нуара), снят с французской 

элегантностью. В «Рецепте 

любви» не нужно искать осо-

бых содержательных глубин. 

В ленте, сплетаясь воедино, 

звучат два простых и ясных 

мотива: песнь во славу вы-

сокой любви, которую герои 

пронесли через годы, и тост 

во славу высокой кулинарии, 

которую французы пронесли 

через века. Приходить на «Ре-

цепт любви» с пустым желуд-

ком – значит, обрекать себя на 

голодные спазмы. Круассаны и 

багеты, которые перед пресс-

показом фильма милосердно 

выдали журналистам прокат-

чики, дела не спасли. После фи-

нальных титров я немедленно 

бросился утолять голод – увы, 

не в трехзвездочном рестора-

не (гонорары не позволяют), 

а в ближайшем фастфуде. Все-

таки мы не французы... Т

256 млн долларов
заработали в 2023 году французские фильмы в мировом 
прокате. Российское кино выручило за рубежами нашей 
страны 13,5 млн долларов – почти в 20 раз меньше

Пока спорили, к лицу ли россиянам 

справлять Валентинов день, воз-

никла патриотичная альтернатива 

западному празднику – День книго-

дарения. Чем не повод поговорить 

о положении книжного рынка, кото-

рый усиленно импортозамещается 

«новой искренностью» и прозой трид-

цатилетних. И что означает это заси-

лье исповедальных «эго-документов» 

женского происхождения?

Девичий писательский призыв полон свежих 
сил, пристрастен к черноте и неотвратим, 
как окружающий нас ИИ, соцсети и химиче-
ские полуфабрикаты в магазинах шаговой 
доступности. Десятое за сезон новое имя, 
внушительный список номинаций и названия, 
соревнующиеся в депрессивности: «Ветер 
уносит мертвые листья», «В небо упали желтые 
листья». Или вот: «Мама, я съела слона».

Жанр, иронично определяемый как «трав-
ма-рана», критики деликатно называют «но-
вой искренностью». Круг тем определен по-
купательским спросом и близок к учебнику по 
психологии: травмирующие детско-родитель-
ские отношения, домашнее и сексуальное на-
силие, аутизм, обжорство или патологическое 
голодание. Ну да, еще сталинские репрессии, 
популярно разжеванные для подростковой 
аудитории. Тем, кто привык, что писатель 
бородат, желчен, обременен пагубными зави-
симостями и до сих пор счастлив знакомством 
с Андреем Битовым, стоит отринуть стереоти-
пы и подписаться на блоги новых надежд рус-
ской словесности. Там вам и аудиофрагмент, 
и интерактив «Угадай авторку по цацкам». Ну 
что, попробуем угадать?

Начнем с новинки «АСТ»: «нетолстый ро-
ман» Светланы Павловой с отсылающим 
к Кнуту Гамсуну заглавием «Голод». Героине 
Лене 30 лет. «Понятная сложившаяся жизнь: 
карьера, ипотека, вечеринки, друзья. А еще 
булимия: уже больше 10 лет она сидит на 
диете, срывается, снова голодает – и так по 
кругу», – пытается заинтриговать читателя из-
датель. Погружаемся в понятную жизнь и…

«Я лежу на полу, ноги задраны на стену. Где-
то писали, что так сходят отеки, а значит, лиш-
ние объемы. Я смотрю в потолок и надеюсь, 
что как только объемы уйдут, придут красота, 
счастье, уверенность в себе». Дальше Лена 
рассуждает про пустоту, которую надо занять 
кем-нибудь или чем-нибудь, «скроллит в при-
ложении» и делает заказ. И вуаля: «По Твер-
ской мчится курьер Санжар, везет три пачки 
вафель, ведро мороженого M venpick, кило 
халвы, арахисовую пасту, орешки со сгущен-
кой». А потом Лена поссорится с Санжаром, 
пожалуется в «саппорт» и все-таки поест. И по-
знакомится с мужчиной, страдающим клепто-
манией, излечится и превратит «идею любви 
к себе из банальности и трюизма в правило 
жизни».

Пожелаем Лене удачи и откроем другой 
блистательный дебют – повесть о 15-летней 
шахматистке «Мама, я съела слона», при-
несшую ее автору Дарье Месроповой третье 
место премии «Лицей». Снова расстройства 
пищевого поведения, больница и созерцание 
больничной мухи, серый дождь за окном, 
соседка на капельнице. Еще «заляпанное 
мылом зеркало, из которого на Веру смотрит 
наливной прыщ».

Ну ладно, пусть Вера лечится, а муха пол-
зает. Заглядимся на героиню Даши Благовой 
из номинированного на «Нацбест» и «Ясную 
Поляну» романа «Течения». Ее «толстокожая, 
как южная груша», Настя, уроженка «дыры» 
(Краснодара, между прочим), поступила на 
«карамельный, завитушчатый» московский 
факультет. Девчонка амбициозна и нахрапи-
ста, метафоры сочны, как «южный бургер»: то 
солнечный сок прольется внутрь стеклянного 
купола, то ореол успешности слетит луковой 
шелухой. Но и тут, увы, «спасительная дружба 
оборачивается болезненной зависимостью, 
Настя все больше чувствует одиночество, по-
гружаясь в отчаяние и депрессию». Почему 
вдруг? Автор поясняет для совсем тупых: 
«Я мечтала писать в афишу, и редакторка 
предложила придумать темы, и я предложила 
виктимблейминг. Вы не представляете, сколь-
ко девушек в соцсетях захотели об этом без-
опасно и доверительно поговорить». К слову, 
за заковыристым «виктимблеймингом» скры-
вается «перекладывание вины с насильника 
на жертву». Так бы сразу и сказала…

Критики на эти «эго-документы» смотрят по-
разному, порой сочувственно. Мне же запало 
высказывание Вадима Левенталя, предполо-
жившего, что поклонники «авторок» просто не 
открывали хороших книг. «Они хоть что-нибудь 
читали? Фаулза? Ивлина Во? Сашу Соколова? 
Доктороу? Неужели человек может потом все-
рьез с вдумчивым видом жевать бумагу?» Т

ДИНА ЕГОРОВА

Поступает много запросов от библиотек,  
что делать с книгами иноагентов. Предложения готовит Госдума, сообщила 

глава комитета по культуре Елена Ямпольская

Венский фестиваль отменил концерт российского 
дирижера греческого происхождения Теодора Курентзиса по требованию 

украинского дирижера Оксаны Лынив, сообщает ТАСС

Смотрим в оба
Две картины Моне вернулись к публике из-под лучей Рентгена

•ВЫСТАВКИ•

Пушкинский музей приот-

крыл публике дверь в свя-

тая святых – хранительские 

фонды и мастерские рестав-

раторов. На выставке «Руан-

ские соборы». Исследование 

картин Клода Моне» в цен-

тре внимания лишь две кар-

тины, всем давно знакомые, 

но сколько там открытий 

чудных…

ЕЛЕНА ШИРОЯН
ИСКУССТВОВЕД

Д
ва варианта компози-

ции «Руанский собор» 

(1892–1894) отразили 

интерес Моне к эф-

фектам цвета и света, 

меняющихся в зависимости 

от времени суток и погоды. 

Эксперименты с колоритом 

и освещением мастер начал 

задолго до создания этого 

цикла и продолжил после его 

завершения. Для большин-

ства художников-импресси-

онистов был важен принцип 

серийности, вытекающий из 

настойчивого стремления 

уловить свет и краски приро-

ды, новые оттенки изменчи-

вого освещения. А Моне стал 

лидером подобных исканий.

«Соборам» предшествова-

ли серии «Вокзал Сен-Лазар», 

«Стога» и «Тополя на Эпте». 

Позже появи лись цик лы 

снежных сцен, созданных 

в Норвегии, «Виды Темзы» 

и, наконец, «Кувшинки» – их 

Моне напишет сотни. В «Со-

борах» художник избра л 

жанр городского ландшафта, 

сосредоточившись на одном 

фрагменте фасада базилики 

в Руане. Непрерывно меняю-

щиеся черты в облике здания 

Моне воспринимал как ка-

лейдоскоп, становящийся на-

важдением. Почти случайно 

выбрав этот сюжет, художник 

начинал и бросал замысел, 

уезжал и возвращался, нахо-

дил комнаты под мастерскую 

с видом на собор, сдвигаясь 

вправо и влево. И признавал-

ся в письмах жене и марша-

ну: «Я сломлен… У меня была 

ночь, полная кошмаров: собор 

казался то синим, то розовым, 

то желтым». Расставляя в ряд 

несколько полотен (рядом 

с мольбертом могло быть до 

14 холстов), он переходил от 

одного к другому по мере того, 

как преломлялись лучи солн-

ца на фасаде.

Цикл «Соборов» целиком 

никто не видел, разве что 

близкие Моне. Спорят об их 

количестве: сегодня известно 

35, рассеянных по миру, плюс 

наброски. Повезло, понятно, 

парижскому Орсе, храняще-

му сразу пять «Соборов». Даже 

в тот единственный раз, когда 

в 1895 году серию с максималь-

ной полнотой показывал сам 

автор, в зале висело 20 холстов.

Художник очень хотел, что-

бы все полотна цикла храни-

лись в одной коллекции. Ка-

миль Писсарро писал сыну: 

«Соборы» разойдутся в разные 

стороны, а их нужно смотреть 

вместе. Молодежь и даже по-

клонники Моне нападают на 

них, а я восхищен этим нео-

быкновенным мастерством». 

Сезанн соглашался с коллегой: 

«Это работа человека, упорно 

и последовательно стремяще-

гося запечатлеть неуловимые 

оттенки освещения».

Увы, автор назначил за 

каждый холст высокую цену: 

15 тысяч франков. Желающих 

выложить 300 тысяч зараз не 

нашлось. Заметим, в 1890-х 

Моне – уже не бедный полу-

голодный гений, теперь это 

солидный господин с неко-

лебимым авторитетом, высо-

кими гонорарами, имением 

в Живерни и местом в истории 

Франции. За его полотна хло-

почет сам премьер Клемансо. 

Но гений перехитрил себя – 

серия разошлась «в розни-

цу». Два холста приобрел мо-

сковский фабрикант Сергей 

Щукин, причем один из них, 

«Руанский собор вечером», 

прямо у автора в 1901 году за 

18 тысяч франков. Цена рос-

ла, и второй «Собор» русский 

коллекционер купил уже за 

22 тысячи.

Холсты попали в ГМИИ 

в 1948-м после ликвидации 

Госмузея нового западного 

искусства, украсив знамени-

тую московскую коллекцию 

импрессионистов. Казалось 

бы, чего такого мы о них не 

знаем? Оказалось, многого. 

Группа специалистов, поми-

мо историков искусства вклю-

чившая химиков, технологов, 

реставраторов, в минувшем 

году провела исследование. 

Рентгенографи я, ана лиз 

структуры и состава пигмен-

тов, выявление особенностей 

холстов позволили узнать не-

мало нового о методах Моне. 

Например, что автор картин 

писал их без предваритель-

ного рисунка на холсте и не 

менял композицию.

На интересные выводы на-

вела и возможность сравне-

ния двух полотен. Красочный 

слой у Моне плотен и объемен, 

местами обладает прямо-таки 

скульптурной лепкой, и это 

качество по-разному «работа-

ет» в разных полотнах. Отли-

чается на них даже количество 

краски: при одинаковом фор-

мате «дневной собор» тяжелее 

«вечернего» на 600 граммов. 

Картины и подписаны, как 

выяснилось, в разное время, 

тогда как раньше считалось, 

что Моне, завершая серию, 

подпись поставил сразу везде.

Исследование подтверди-

ло и другое важное обстоя-

тельство: холст «Соборов» 

не лучшего качества, так что 

стоит бояться вибрации при 

переездах. Право было ру-

ководство музея, неизменно 

отвечая отказом на просьбы 

предоставить эти картины на 

выставки. Разумеется, это не 

то критическое состояние, 

как у горемычной 600-летней 

«Троицы» Рублева, которая 

в аварийном статусе недавно 

пережила третью транспорти-

ровку за полтора года, к тому 

же без обещанной спецкапсу-

лы со стабильным режимом 

температуры и влажности…

Не исключаю, что и в прин-

ципе проведенное в ГМИИ ис-

следование помимо научных 

задач ставило тайной целью 

обезопасить эти картины, 

а возможно, и их «сестер» 

(работ импрессионистов 

у ГМИИ немало) от участия 

в масштабных проектах, ини-

циаторы которых из амбици-

озных соображений готовы 

пожертвовать безопасностью 

шедевров. Т

35
«Руанских соборов» 
разбросаны по всему 
миру. Два из них хранятся 
в ГМИИ имени Пушкина

Мама, я жевала 
бумагу

Взгляд
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•ПАРАЛЛЕЛИ•

В информационной шумихе вокруг 

прилета в Москву американского 

телеведущего Такера Карлсона и но-

востей из Центризбиркома почти не 

замеченными прошли внесенные 

в Госдуму на прошлой неделе два 

законопроекта. Тем более что один 

из них через пару дней пропал с фе-

дерального портала нормативных 

правовых актов. Что, как мы знаем, 

вовсе не означает, что от него от-

казались, – могли просто отложить 

до более подходящего момента. Но 

начнем с того, что остался.

МАРИНА КРЮЧКОВА

Н
емногие СМИ, которые отреагиро-

вали на появление этого проекта 

ФЗ, уже окрестили его «законом 

о посмертном браке». Звучит 

жутковато, хотя на деле никакой 

мистики нет. Помните, два с лишним 

месяца назад на заседании Совета по раз-

витию гражданского общества и правам 

человека Владимир Путин предложил 

подумать, как быть «с такими женщи-

нами, которые оказались в известной 

ситуации, у которых нет свидетельства 

о браке с тем мужчиной, любимым чело-

веком, с которым они жили какое-то вре-

мя»? Президент беспокоился и о детях, 

рожденных в подобных союзах, поручил 

проследить, чтобы они не остались без 

поддержки.

Президентский намек на «известную 

ситуацию» депутаты поняли правильно. 

И впрямь порой мужчины на СВО гибнут 

незарегистрированными мужьями сво-

их неофициальных жен. Оставляя таких 

женщин, а вместе с ними и общих детей 

без господдержки, предназначенной 

законным семьям погибших или про-

павших без вести в зоне спецоперации. 

Как исправить ситуацию? Конечно, уза-

конив фактические браки. Эту задачу 

и призван решить внесенный в Госдуму 

законопроект «О фактических брачных 

отношениях». В нем оговорено и усло-

вие признания подобных браков офици-

альными: мужчина и женщина должны 

проживать совместно не менее трех лет 

или не менее одного года при наличии 

совместного ребенка и вести общее хо-

зяйство. Устанавливать факт брачных 

отношений будет суд, куда жене (точнее, 

вдове) предстоит подать иск. Если суд его 

поддержит, в Единый госреестр записи 

актов гражданского состояния задним 

числом внесут соответствующую запись. 

И все, семья стала официальной, и ей 

доступны все выплаты и льготы...

Идея, кстати, не нова, достаточно 

вспомнить СССР конца Великой Отече-

ственной и после нее. Про Год семьи тог-

да и слыхом не слыхивали, как и про День 

семьи, любви и верности 8 июля. Но, по 

совпадению, именно 8 июля 1944 года 

вышел первый из трех так называемых 

семейных указов. Который, во-первых, 

практически запретил разводы, сделав 

процедуру разорительной для истца 

и позорной для обеих сторон судебного 

процесса: объявления в газете, публич-

ные обсуждения, финансовые издержки, 

значительно превосходящие средние 

зарплаты. А во-вторых, ужесточил отно-

шение к незарегистрированному браку, 

вплоть до запрета матери обращаться 

в суд с иском об установлении отцовства 

и взыскании алиментов на содержание 

ребенка от гражданского мужа.

Понятно, таким образом государство 

пыталось тогда защитить права закон-

ных жен, прежде всего офицерских, чьи 

мужья нередко уходили от них к так 

называемым походно-полевым женам. 

Ответом стал протест фронтовиков и их 

гражданских жен и вдов, прозвучавший 

так громко, что власть решила не нары-

ваться. Спорить во время войны с во-

оруженными людьми и рассерженными 

женщинами – занятие небезопасное. Да 

и свежи тогда еще были в памяти (всего 

четверть века!) события февраля 1917-го, 

когда протест фабричных работниц и сол-

датских жен в итоге привел к революции. 

Почти все волнения, сотрясавшие города 

империи на протяжении 1915–1916 годов, 

начинались с «бабьих бунтов» и требова-

ний «Хлеба!», а заканчивались лозунгами 

«Долой войну!» и «Долой самодержавие!», 

которые подхватывали рабочие и сол-

даты. Конечно, времена изменились, но 

к чему будить лихо?

В итоге вслед за первым указом Пре-

зидиума Верховного Совета СССР один 

за другим вышли еще два: 10 ноября 

1944-го и 14 марта 1945-го. Вдовам раз-

решили-таки обращаться в народный 

суд для признания брака с погибшим 

или пропавшим без вести (надо было 

указать время фактического с ним про-

живания), а гражданским женам фрон-

товиков – подавать иски о признании 

прав детей, рожденных в таких браках, 

на пенсии, пособия и на отчество и фа-

милию отца. Суды, как правило, эти иски 

удовлетворяли, пока в конце 1950-х не 

стало меняться само законодательство.

Ну а насколько просто будет доказы-

вать факт брачных отношений по тому за-

кону, что сейчас обсуждается в комитетах 

Госдумы, мы скоро узнаем. 21 февраля 

состоится первое чтение, нет сомнений, 

что закон будет принят, причем быстро. 

Оценки же проекта пока сдержанные, 

в том числе и в чатах жен мобилизован-

ных в соцсетях: все ждут подробностей. 

То ли дело второй законопроект – тот, что 

таинственно исчез, едва появившись. 

О нем в тех же чатах отзываются весьма 

резко. Самое время пояснить, о чем речь.

Уже больше года жены и матери мо-

билизованных пытаются добиться от 

Минобороны ответа, сколько еще слу-

жить их мужьям и сыновьям. Ведомство 

до недавнего времени отделывалось 

отписками – дескать, кто ж его зна-

ет, в законе об этом ничего нет. И вот 

теперь, похоже, силовикам надоело 

играть в прятки. А может, решили, что 

на фоне такого солидного «пряника», 

каким в глазах власти является закон 

«О фактических брачных отношени-

ях», ложка дегтя будет не так заметна. 

И 8 февраля на федеральном портале 

нормативных правовых актов появился 

внесенный Минобороны проект закона, 

устанавливающего единый предельный 

возраст пребывания на службе в период 

мобилизации для контрактников и мо-

билизованных. Другими словами, мо-

билизованных предложено приравнять 

к контрактникам по предельному возра-

сту службы: 70 лет для высших офицеров 

и 65 – для других воинских званий. Стоит 

ли говорить, какой была реакция жен 

мобилизованных. Правда, проявить ее 

они не успели: документ с портала стре-

мительно исчез. Навсегда?

P.S. Но у меня есть идея для законопроекта 
на замену. Причем с исторической подо-
плекой. Итак, XIII век, Шотландия. Войны, 
рыцарские турниры и поединки тысячами 
уносили жизни мужчин. Соответственно, 
множилось число девушек, так и не став-
ших женами. Что делать? Нет, о том, чтобы 
прекратить войны, никто и не помышлял. 
Вместо этого придумали закон, вступивший 
в силу 29 февраля 1288 года – такого же, 
как нынче, високосного. В этот день каж-
дая женщина в стране могла сама сделать 
предложение мужчине. И он обязан был 
его принять, иначе – штраф в 1 фунт (сумма 
по тем временам довольно внушительная: 
размер годового жалованья слуги). Так что 
женились и с детишками не затягивали. Не 
правда ли, отличная идея для законопроек-
та в Год семьи? Дарю! Т

За кулисами двух законопроектов о мобилизованных

Наши жены – пушки заряжены

Февраль 1917 года: женщины протестуют.
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29 февраля 

1288 года
в Шотландии вступил в силу закон, 
позволяющий каждой женщине 
в високосный год в последний февральский 
день самой сделать предложение мужчине. 
И ведь делали!

Не такая уж шальная пуля?
•ПО СЛЕДАМ ЧП•

Петербуржцы шокированы 

смертью 57-летнего Виталия 

Конева – многократного чем-

пиона России, мастера спорта 

международного класса, 

призера чемпионата мира и 

главного тренера Федерации 

практической стрельбы (на 

фото). Он также был мастером 

спорта по карате, которым за-

нимался с детства.

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

По отзывам близких и знакомых, 

Виталия знали как доброго, спо-

койного, улыбчивого человека, 

мастера своего дела, справедливо-

го и неконфликтного руководите-

ля. «С глубокой скорбью и сожале-

нием мы сообщаем о трагической 

потере. Не стало президента спор-

тивной Федерации карате Санкт-

Петербурга Виталия Николаевича 

Конева», – говорится на странице 

федерации в соцсетях.

Тело обнаружили на полиго-

не спортивно-стрелкового клуба 

«Невский» в Песочном на Пионер-

ской улице, где Конев работал 

инструктором. Этот полигон – 

популярное место в Петербурге, 

все, кто любит тренироваться и 

понимает толк в стрелковом ис-

кусстве, выбирают его. Большая 

территория, знающий свое дело 

персонал, стрелять можно хоть 

из укрытия, хоть с вышки в не-

сколько этажей, из разнообразно-

го оружия. Здесь проходят трени-

ровки и соревнования, полигон 

популярен у силовиков – там со-

ревнуются бойцы спецназа поли-

ции, УФСИН. Недалеко находится 

и стрельбище Минобороны...

Так вот, Виталий Конев лежал 

в снегу возле мишени безо вся-

ких признаков насильственной 

смерти. Его обнаружил начальник 

спорткомплекса, который совер-

шал обход территории, увидел 

оставленный охотничий карабин 

и пошел искать хозяина. Он скоро 

наткнулся на Конева, который был 

без сознания. Выглядело это так, 

что тот отстрелял из своего ору-

жия, пошел к мишеням и почему-

то упал. Говорят, что в тире в это 

время больше никого не было. 

Прибывшие врачи и полицейские 

не нашли никаких повреждений.

Все решили, что, скорее всего, 

Виталий погиб из-за сердечного 

приступа. И только на следую-

щий день после вскрытия судмед-

эксперт сообщил о пуле калибра 

5,45, которая смертельно рани-

ла тренера в голову. Несчастный 

случай? Не похоже. Ни автомат 

Калашникова, ни его спортив-

ная версия – карабин «Сайга», 

из которых стреляют такими 

пулями, сами по себе в действие 

не приходят. И выходит, что главу 

городской Федерации карате уби-

ли выстрелом в затылок. Откуда 

прилетела пуля? Кто столь юве-

лирно точно пустил ее «в просвет 

тканей на голове», что и медики 

рану не сразу обнаружили?

Вопросы пока без ответов. 

Следственный комитет по Ле-

нинградской области сообщил, 

что возбуждено уголовное дело 

по ст. 105, ч. 1 УК РФ («Убийство»). 

Конечно, оно станет вызовом для 

следователей, ведь убийца, судя 

по всему, не оставил следов. Не 

было крови вокруг тела, оно даже 

не имело видимых повреждений. 

Кто мог желать смерти Коневу? 

Ему принадлежат несколько ком-

паний по продаже и аренде не-

движимости с офисами в центре 

Петербурга. Судя по открытым ис-

точникам, они не приносят боль-

шого дохода, так что о переделе 

рынка говорить не приходится. 

А еще эксперты заговорили 

о несчастном случае: якобы шаль-

ная пуля срикошетила о мишень 

или даже с соседней площадки и 

вошла через мягкие ткани возле 

черепа в мозг. Если такая версия 

подтвердится, то это станет пер-

вым и очень удивительным случа-

ем в спортивном клубе за десяти-

летия его существования. Больше 

все-таки похоже на заказное убий-

ство. Найденную пулю отправили 

на баллистическую экспертизу. 

Она должна дать ответы на мно-

гие вопросы. На все ли? Т
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КАТАЛОГ ПОЧТЫ РОССИИ «ПОДПИСНЫЕ ИЗДАНИЯ» 

П4121
Внимание!

Во всех отделениях «Почты России» с 1 февраля началась досрочная подписка 
на 2-е полугодие 2024 года  Ежедневный выпуск газеты «Труд»,включая «Труд7»

ОБЪЯВЛЕНИЕ
АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»      

извещает о проведении открытого двухэтапного тендера (6059-OD) 

на право заключения договора на «Проведение работ по ремонту 
лакокрасочного и теплоизоляционного покрытий резервуаров 

противопожарного запаса воды РП 41-TK-G001/G002, БС 
42-TK-G001/G002, резервуаров питьевой воды РП 41-TK-N001A/B, 
БС 42-TK-N001A/B, емкости необработанной воды БС 42-VE-N001».

Подробная информация о порядке и сроках проведения тендера 
размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ 
о продаже пакета акций 

Акционерное общество «Всероссийский банк развития регионов» (далее – Банк «ВББР» 
(АО)), ОГРН 1027739186914, является собственником 6 250 обыкновенных именных акций 
ОАО «Орловская промышленная компания» (далее – ОАО «ОПК»), ОГРН 1025700845554 
государственный регистрационный номер выпуска 1-01-40729-А (далее – Пакет акций), 
что составляет 1,67% от общего числа обыкновенных именных акций ОАО «ОПК».
Банк «ВБРР» (АО) сообщает Вам о своем намерении продать Пакет акций ОАО «ОПК» по цене 
3 510 000,00 руб.  
В случае заинтересованности в приобретении Пакета акций просим связаться 
с сотрудником Банка «ВБРР» (АО) для обсуждения и согласования условий сделки: 
Руководитель группы по работе с непрофильными активами Владимиров Сергей 
Сергеевич 8 (495) 933-03-43, доб. 1523, Vladimirovss@vbrr.ru 

ОБЪЯВЛЕНИЕ
АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»      

объявляет о проведении двухэтапного открытого тендера 6152-OD на право заключения договора 
на поставку обратных клапанов системы пожаротушения.

В случае заинтересованности с подробной информацией можно ознакомиться на сайте: http://www.cpc.ru 
(Раздел «Тендеры»: Закупка 6152-OD). Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»

извещает о проведении открытого одноэтапного тендера (6135-OD) 

на право заключения договора на «Выполнение работ 

по ремонту пруда-испарителя А-НПС-4А и каре резервуаров 

статического отстоя НПС «Комсомольская» 2024-2025».

Подробная информация о порядке и сроках проведения тендера 

размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ
АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»

объявляет о проведении открытого двухэтапного тендера на право заключения 
договора поставки рубашек-поло из огнестойких тканей для КТК-Р. 

В случае заинтересованности с подробной информацией можно ознакомиться на сайте: http://www.cpc.ru  
(Раздел «Тендеры»: Закупка 6147-OD). Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.
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Открывшаяся в Москве выставка «Электрожурнал», 
совместный проект двух крупнейших музеев 

столицы, Политехнического и Музея современной 
истории России, – отличный повод вспомнить 
прошлое и подумать о будущем. Наша страна 

издавна была среди лидеров в изучении и освоении 
электричества. И вот вам яркие доказательства!

Любовь к электричеству
Уксус под видом 
минералки

Житель Владикавказа 65 лет 
купил в магазине бутылку ми-
неральной воды известной 
марки. Открыл, сделал пару 
глотков и… Тут же пришлось 
вызывать скорую помощь. 
Оказалось, вместо воды 
в бутылке была уксусная эс-
сенция, у мужчины случился 
сильнейший ожог пищевода. 
Настолько тяжелый, что из 
республиканской клиники 
пострадавшего спецбортом 
отправили в Москву в НИИ 
имени Склифосовского. 
Идет следствие, вся партия 
минеральной воды изъята 
и отправлена на экспертизу. 
А пока лучше пить из-под 
крана…

Подарок есть подарок

Подаренное имущество не 
подлежит возврату при рас-
ставании, даже если пара жи-
ла без оформления брачных 
отношений. Житель Кирова 
Алексей Мангушев попытался 
через суд возместить расходы 
на презенты для теперь уже 
бывшей барышни. В част-
ности, хотел вернуть дорогой 
айфон, а также компенсиро-
вать затраты на ремонт ее 
квартиры и покупку бытовой 
техники. Истца поддержала 
апелляционная инстанция, 
взыскав в его пользу 100 ты-
сяч рублей. Деньги, однако, 
он получить не успел: кас-
сация отменила решение, 
а окончательный вердикт 
в пользу обиженной дамы вы-
нес Верховный суд.

Ну просто зверская 
демография

За последнее десятилетие 
вдвое выросло поголовье 
обитателей Московского зоо-
парка, отмечающего 160-ле-
тие. Как подсчитал портал 
mos.ru, с 2014 года в волье-
рах, террариумах и клетках 
появилось на свет больше 
11 тысяч представителей фа-
уны разных уголков планеты. 
Так, в прошлом году замет-
ным событием стало рожде-
ние маленькой панды по име-
ни Катюша, которая скрасила 
будни папы Жуи и мамы Дин-
дин. Случилось и пополнение 
в семьях дальневосточных 

леопардов, амурских тигров, 
манула и орангутана. Зоопарк 
продолжает расширять экс-
позицию, которую в послед-
нее время пополнили такие 
редкие виды, как трубкозуб, 
медоед, бурая гиена, кар-
ликовый бегемот и кенгуру 
валлаби.

Как откопали, 
так и закопали

В центре Калининграда 
от ко пали немецкие под-
валы – бывшее хранилище 
банка. Ничего ценного там не 
нашлось, но министр по куль-
туре и туризму Андрей Ермак, 
осмотрев подземелье, заявил, 
что в нем можно создать исто-
рическую экспозицию. Однако 
уже на другой день подвалы 
снова засыпали землей: го-
ворят, в целях безопасности, 
поскольку в полуразрушен-
ное хранилище потянулись 
зеваки. В общем, откопали – 
осмотрели – закопали. Хотя 
правильнее говорить: «закон-
сервировали методом повтор-
ного погружения в грунт».

Скорая помощь 
для дельфинов

В Сочи начинает работать 
служба скорой помощи для 
спасения китообразных, 
которые выбрасываются на 
сушу. В Научно-экологическом 
центре «Дельфа» появился 
специально оборудованный 
реанимобиль. В арсенале спа-
сателей – расходные средства 
и лекарства. По данным уче-
ных, сезон выбросов на берег 
дельфинов длится с весны до 
середины лета.

•ИМЯ СОБСТВЕННОЕ•

Не могу представить его 80-летним. 

Седовласым, в паутине морщин, 

с палочкой. Олег Иванович и в моей, 

и в памяти миллионов поклонников 

его творчества остался молодым, 

поджарым, загорелым. Пахнущим 

хорошим одеколоном и табаком. Оде-

тым в элегантный черный смокинг 

или в белые одежды, которые он лю-

бил носить на сочинском фестивале 

«Кинотавр». В облике актера, в его 

походке, взгляде умных, с ироничным 

прищуром глаз было что-то нездеш-

нее, аристократическое.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК

Р
ежиссер Роман Балаян, снявший Ян-

ковского в шести фильмах, называет 

его последним аристократом нашего 

кино. Такое и впрямь не сыграешь, 

не сымитируешь: аристократизм был 

у Янковского в генах. Сказывались дво-

рянские корни его отца, штабс-капитана 

Семеновского полка, воевавшего в Первую 

мировую, дружившего с Тухачевским, за 

что в годы репрессий поплатился двумя 

арестами.

А Олег родился не в столицах, а в Кар-

сакпайской райбольнице (по другим 

сведениям, в Джезказгане). И его путь 

на театральную сцену оказался извили-

стым. Он пролег через Саратов, куда семья 

в 1951-м переехала из Казахстана. Потом 

через Минск, где Олег какое-то время 

жил у старшего брата Ростислава. Здесь 

впервые в 14 лет вышел на сцену, сыграв 

вместо заболевшей актрисы в спектакле 

«Барабанщица».

Потом опять возвращение в Саратов, 

учеба в местном театральном училище, 

куда его приняли... без экзаменов. После 

школы Олег собирался поступать в медин-

ститут, но случайно зашел в театральное. 

Приемные экзамены уже закончились, он 

строил планы на будущий год. Директор 

спросил его фамилию и сказал, что Ян-

ковский зачислен. Позже выяснилось, что 

брат Олега Николай втайне ото всех сдал 

экзамены и прошел творческий конкурс. 

Узнав, как Олег обрадовался нечаянно-

му поступлению, Николай уступил свое 

место брату.

Он не блистал среди студентов. В мест-

ный театр драмы его приняли по протек-

ции жены Людмилы Зориной, которая 

окончила училище годом раньше и уже 

слыла примой. Олега держали в массов-

ках и на эпизодических ролях, но посте-

пенно он тоже выбился в число ведущих 

актеров театра, сыграл князя Мышкина 

в «Идиоте».

А в кино его привел опять-таки случай. 

Саратовский театр был на гастролях во 

Львове. Актер зашел в ресторан гости-

ницы, там ужинали члены съемочной 

группы фильма «Щит и меч». Они искали 

артиста на роль чистокровного арийца 

Генриха Шварцкопфа. Актриса Валентина 

Титова, заметив за соседним столиком 

Янковского, сказала своему мужу, ре-

жиссеру Владимиру Басову: «Вот сидит 

юноша с типичной арийской внешно-

стью». Басов согласился, но скептически 

заметил, что юноша этот, конечно же, ка-

кой-нибудь физик: «Где найти артиста 

с таким умным лицом?» Оказалось, он 

сидел неподалеку…

Янковский проснулся знаменитым 

в 1968-м, когда на экраны вышли сразу 

два ярких фильма с его участием: «Щит и 

меч» и «Служили два товарища», в кото-

ром Олег сыграл красноармейца Некра-

сова. Первоначально его приглашали на 

роль поручика Бруснецова. Но режиссер 

Евгений Карелов, увидев пробы Янков-

ского, воскликнул: «Этого человека мы 

Врангелю не отдадим!» На съемках Олег 

сдружился со своим напарником Роланом 

Быковым, который дал ему мудрый совет: 

«Ты не рвись сразу в Москву, Олег. Москва 

задыхается, ей не хватает талантливых лю-

дей. А ты будешь популярным, как только 

выйдет этот фильм».

Первым его позвал в Театр Ленинско-

го комсомола («Ленком») Марк Захаров. 

Позже он поставил с Янковским ряд вы-

дающихся спектаклей и снял с ним заме-

чательные фильмы «Обыкновенное чудо», 

«Тот самый Мюнхгаузен», «Убить драко-

на». Но своим актером его считали также 

Андрей Тарковский, Вадим Абдрашитов, 

Роман Балаян, Георгий Данелия, Миха-

ил Швейцер, Татьяна Лиознова, Карен 

Шахназаров, Глеб Панфилов, Александр 

Прош кин, Павел Лунгин, Сергей Соловьев, 

Валерий Тодоровский и другие корифеи 

нашего кино.

«Мы встретились для совместной рабо-

ты, когда он уже сыграл в фильмах «Щит 

и меч» и «Служили два товарища», – рас-

сказывал мне Вадим Абдрашитов. – Но 

материал, который я ему предложил, был 

для него новым. За свою жизнь он сыграл 

множество разнообразных ролей. Редко 

меняясь внешне, без париков, бород, на-

кладок, Олег умел преображаться вну-

тренне. Он был одинаково убедителен и 

в роли мачо, красавца, и в роли работяги, а 

то и бомжа. Но никто так глубоко, рельеф-

но не воплотил на экране тип человека, 

который буквально задыхается в безвоз-

душной атмосфере застойных лет. В моих 

фильмах «Слово для защиты» и «Поворот» 

он впервые сыграл такого героя. После 

чего во всеоружии обаяния, артистизма, 

таланта Олег уже был готов к «Полетам 

во сне и наяву».

За 40 лет работы в театре и кино Янков-

ский сыграл более сотни ролей, многие 

из которых стали высокой классикой. Но 

помимо безусловного артистического 

дарования Олег Иванович обладал еще и 

даром творческой взыскательности и без-

упречной нравственности. За всю жизнь 

он не сыграл ни в одном позорном спек-

такле и фильме. Не подписал ни одного 

кляузного письма. Не снялся ни в одном 

паршивом рекламном ролике. Не сказал 

ни о ком ни одного дурного слова. А у тех, 

кто после его смерти нашел возможным 

муссировать сплетни о его личной жизни, 

пусть это останется на их небезгрешной 

совести.

Не приемля творческих и иных ком-

промиссов, Янковский при этом не вы-

глядел памятником самому себе. Он был 

живым, веселым, зачастую озорным чело-

веком, душой ленкомовских посиделок и 

капустников. Хотя, конечно, и знал себе 

цену. Неслучайно Джек Николсон, Ален 

Делон, Роберт Де Ниро и другие звезды ми-

рового кино, приезжая в Москву, считали 

за честь познакомиться с Олегом Янков-

ским, которого знали и ценили хотя бы по 

великим фильмам Тарковского «Зеркало» 

и «Ностальгия».

«На протяжении нескольких десятиле-

тий, – вспоминал на страницах «Труда» 

драматург Виктор Мережко, – Олег был, 

конечно, актером номер один в нашем 

кино. Это понимал и он сам, и даже та-

лантливые его друзья – Саша Абдулов, 

Коля Караченцов, Саша Збруев. «Олег, 

Олежка, Олег Иванович», – к нему об-

ращались только так, никаких кликух, 

которыми часто награждают в театре 

актеров, у него не было и быть не мог-

ло. Сам он удивительным образом умел 

сохранять и охранять свое актерское и 

человеческое достоинство. Он не был ру-

бахой-парнем, как тот же Саша Абдулов. 

Закрытый, сдержанный человек, такой 

немножко, я бы сказал, прибалт или даже 

немец. Он и на экране не рвал страсти 

в клочья, не актерствовал. Но у него было 

очень выразительное лицо. Он умел на-

полнить взгляд, молчание мыслью, эмо-

циями. И за его лицом на экране можно 

было наблюдать бесконечно».

Несправедливо ранний уход Янков-

ского (в 65 лет) от скоротечной болезни 

воспринялся многими как горестная лич-

ная утрата. Я был на прощании с Олегом 

Ивановичем у театра «Ленком». Там были 

тысячи людей. Среди них встретил плачу-

щего Сергея Соловьева. Сериал «Анна Ка-

ренина» в его постановке, где Янковский 

блестяще сыграл Алексея Каренина, вы-

шел уже после смерти актера. Как и фильм 

«Царь» Павла Лунгина, в котором Олег 

Иванович воплотил образ митрополита 

Филиппа, возвысившего свой голос про-

тив жестоких злодеяний Ивана Грозного.

Эти фильмы прозвучали экранным 

реквиемом по великому актеру, кото-

рый был – и остался! – гордостью и сове-

стью нашего кино. Как сегодня в нашем 

О течестве не хватает художников такой 

творческой мощи и такого человеческого 

благородства... Т

Тот самый Янковский
Заметки на полях судьбы великого русского актера, последнего народного артиста СССР

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

23 февраля
великому русскому актеру, последнему 
народному артисту СССР исполнилось бы 
80 лет

В Тимирязевской академии вывели 
высокоурожайный сорт мягкой пшеницы, отличительной особенностью 

которой является фиолетовый цвет зерен

В Японии впервые успешно клонировали свинью, 
пригодную для межвидовой трансплантации органов, в том числе для пересадки их 

человеку

КАЛЕНДАРЬ: 16 ФЕВРАЛЯ

1568

Испанская инквизиция вынесла 
смертный приговор всем (!) жите-
лям Нидерландов. В Европе только 
в период с 1481-го по 1498-й около 
8800 человек были сожжены на ко-
стре, 90 000 человек подверглись 
конфискации имущества. Приговор 
жителям Нидерландов, к счастью, не-
исполненный, напоминает, куда при-
водит стремление к единомыслию.

1571

Царь Иван Грозный утвердил «Бо-
ярский приговор о станичной и сто-
рожевой службе», ставший первым 
в России воинским уставом. Документ 
был разработан воеводой Михаилом 
Воротынским, который позже был 
обвинен в предательстве и замучен 
в застенках.

1725

Взошедшая после смерти Петра I на 
престол Екатерина I первыми указами 

подтвердила распоряжения, отдан-
ные перед смертью царем. Среди них 
и инструкция капитану Витусу Берин-
гу отправляться на Камчатку с целью 
выяснить, существует ли соединение 
Азии с Америкой.

1799

В имение Суворова в село Кончан-
ское Новгородской губернии при-
мчался флигель-адъютант от Павла I 
с приказом срочно ехать в Петербург. 
Так окончилась двухлетняя опала пол-
ководца. В немилость он впал, не 
приняв «преобразований» в русской 
армии по прусскому образцу: буклей, 
кос, пудры, треуголок. Но угроза Напо-
леона заставила вспомнить о 69-лет-
нем Суворове и назначить его коман-
дующим союзной армией.

1854

Основана крепость Верный (с 1921 го-
да – Алма-Ата, столица Казахстана 
в 1929–1997 годах).

1923

Египтолог Говард Картер и археолог-
любитель лорд Джордж Карнарвон 
нашли гробницу Тутанхамона – одну 
из немногих неразграбленных. В ней 
сохранились многочисленные украше-
ния, а также инкрустированный бирю-
зой саркофаг из золота весом 110,4 кг 
с мумифицированным телом фараона.

1937

Уоллес Хьюм Карозерс, американ-
ский химик-исследователь, запатен-
товал нейлон.

1943

На фасадах мюнхенских зданий по-
явились надписи: «Долой Гитлера! Да 
здравствует свобода!», сделанные груп-
пой студентов «Белая роза». 18 февраля 
они были схвачены и 22-го казнены.

1959

Премьер-министром Республики Куба 
стал 30-летний Фидель Кастро Рус.

1968

В городе Хейливиль, штат Алабама, 
появилась первая телефонная служ-
ба спасения – телефон 911.

1976

В Башкирии с конвейера Камско-
го автомобильного завода сошел 
первый тяжелый грузовик КамАЗ. 
После многолетней работы он был 
выкуплен заводом, восстановлен и 
оставлен в качестве музейного экс-
поната.

1978

В свой первый рабочий рейс отпра-
вился атомный ледокол «Сибирь».

1999

Террористическая атака радикаль-
ных исламистов в Ташкенте: один 
за другим взорваны пять автомо-
билей, начиненных взрывчаткой. 
Погибли 16 человек, более 100 ра-
нены.

2005

Вступил в силу Киотский протокол 
о сокращении выбросов парниковых 
газов в атмосферу для сдерживания 
глобального потепления. Договор был 
ратифицирован Россией.

2019

Итальянские археологи в комплек-
се древнеримского города Помпеи 
в особняке торговца обнаружили со-
хранившуюся фреску с изображением 
охотника Нарцисса, который любует-
ся собственным отражением в воде.
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